
Концепция резонансного за-
конопроекта о втором этапе ин-
вестквот и аукционах по квотам 
на вылов крабов и других ценных 
видов беспозвоночных 16 сен-
тября вновь обсуждалась в сте-
нах Совета Федерации. На этот 
раз — для подготовки офици-
ального отзыва верхней палаты 
парламента на законодатель-
ную инициативу правительства, 
уточнил первый зампредседате-
ля СФ Андрей ЯЦКИН.

Разработчик законопро-
екта — Минсельхоз — связы-
вает со вторым этапом боль-
шие ожидания. По словам 
статс-секретаря — замминистра 
Ивана ЛЕБЕДЕВА, основной за-
дачей является обеспечение 
дальнейшего поэтапного обнов-
ления производственных фондов 
рыбохозяйственного комплекса.

По данным министерства, 
первый этап программы инвес-
тквот привел к росту инвести-
ций в отрасль на 50%. В рамках 
инвестиционных контрактов 
бизнес обязался построить 64 
рыболовных судна и 25 заво-

дов, а также 41 краболов — в 
привязке к результатам квот-
ных аукционов. Как сообщает 
корреспондент Fishnews, на 
втором этапе Минсельхоз рас-
считывает на строительство 
еще 30 рыболовных судов, 8 за-
водов и «до 30 иных объектов 
переработки и хранения водных 
биоресурсов», а продолжение 
крабовых аукционов подраз-
умевает пополнение флота 35 
краболовами.

Однако в реальности за пять 
лет реализации программы вер-
фи сдали только 6 рыболовных 
судов и 3 краболова — таким 
образом, обновлено менее 1% 
флота, рассказал аудитор Счет-
ной палаты Сергей МАМЕДОВ. 
По его словам, риск невыполне-
ния целей первого этапа высок: 
новые суда строятся слишком 
медленно, запуск береговых за-
водов не привел к существен-
ному увеличению объемов вы-
пуска продукции с высокой 
добавленной стоимостью. 

21 сентября в Санкт-
Петербурге министр сель-
ского хозяйства Дмитрий 
Патрушев звоном корабель-
ного колокола дал старт пя-
тому Международному ры-
бопромышленному форуму и 
Выставке рыбной индустрии, 
морепродуктов и технологий 
(Seafood Expo Russia). Гла-
ва Минсельхоза отметил, 
что мероприятие, которое 
в этом году отмечает пер-
вый юбилей, зарекомен-
довало себя авторитетной 
площадкой для обсуждения 
актуальных отраслевых во-
просов в российском и гло-
бальном масштабе.

В числе задач, стоящих 
перед профессиональным 
сообществом, министр на-
звал достижение техноло-
гического суверенитета, 
рациональное использова-
ние водных биоресурсов, 

перенастройку логистиче-
ских цепочек и продолже-
ние эффективного взаимо-
действия с иностранными 
партнерами. На церемонии 
открытия присутствовали 
официальные лица из Ар-
гентины, Беларуси, Гвинеи-
Бисау, Мавритании, Мьян-
мы, Сенегала. По прогнозам 
организаторов, в этом году 
в работе форума и выстав-
ки примут участие около  
10 тыс. человек из 40 стран.

Руководитель Росрыбо-
ловства Илья ШЕСТАКОВ 
подчеркнул, что тематика 
многих мероприятий дело-
вой программы форума свя-
зана с определением «ум-
ный»: «умное рыболовство», 
«умная логистика», «умная 
аквакультура», «умное по-
требление». Он добавил, 
что на сессиях и круглых 
столах также будет обсуж-

даться развитие кадрового 
потенциала и тренды рыбо-
хозяйственной науки. Не-
случайно в рамках форума 
впервые пройдет междуна-
родный отраслевой чемпи-
онат рыбохозяйственного 
комплекса Fishery Skills.

В ходе осмотра экспози-
ции Дмитрий Патрушев мно-
го внимания уделил техно-
логической секции Seafood 
Expo Russia. На совместном 
стенде южнокорейской ком-
пании RMPG и ее россий-
ского партнера «Навады» 
министру продемонстриро-
вали образцы оборудования 
для рыбопереработки — 
автоматический весовой 
дозатор, судовой вариант 
рыбомучной установки и фи-
летировочную машину для 
тресковых видов рыб. 
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Максим КОЗЛОВ

SEAFOOD EXPO RUSSIA 2022: 
ОТРАСЛЬ ВСТРЕЧАЕТ  
НОВЫЕ ВЫЗОВЫ
Глава Минсельхоза Дмитрий ПАТРУШЕВ осмотрел ключевые 
разделы Seafood Expo Russia и побеседовал с участниками выставки  
о перспективах достройки судов, локализации оборудования, выводе 
на рынок новых продуктов и расширении районов  
промысла российского флота.

СОВФЕД ПРЕДЛАГАЕТ  
НЕ ФОРСИРОВАТЬ  
ВТОРОЙ ЭТАП ИНВЕСТКВОТ
Расчеты разработчиков законопроекта о втором этапе 
инвестквот противоречат оценкам регионов, указали 
участники совещания в Совете Федерации.  
Сенаторы рекомендовали доработать документ с учетом 
позиций субъектов РФ и бизнес-сообщества, а также 
изменившихся экспортных возможностей отрасли.



Проблематика рынка рыб-
ных консервов обсуждалась 
на специальной конференции 
в рамках Международного 
рыбопромышленного форума 
в Санкт-Петербурге.

Потребитель подчас счи-
тает консервы продуктом 
несовременным, не уклады-
вающимся в концепцию здо-
рового образа жизни. Между 
тем у этой продукции есть це-
лый ряд плюсов, обратил вни-
мание председатель Рыбного 
союза Александр ПАНИН. Ру-
ководитель отраслевого объ-
единения выступил модера-
тором встречи.

Потенциал рынка, счита-
ет он, огромен, в том числе 
и на просторах СНГ. Но для 
того, чтобы реализовать име-
ющиеся возможности, нуж-
но предлагать современные 
продукты, подумать над но-
выми технологиями, новыми 
вкусовыми решениями.

КАК ВЫБИРАЕМ,  
ЧТО ПОКУПАЕМ

Несколько выступлений 
специалисты посвятили ана-
лизу рынка и потребитель-
ских предпочтений. Речь шла 
и об общих трендах на рынке 
рыбной продукции, которые 
применимы в том числе и к 
консервам, сообщает корре-
спондент Fishnews.

Так, по данным Роска-
чества, 50% опрошенных 
связывают определенные 
опасения с качеством и без-
опасностью рыбы и морепро-
дуктов. И на первом месте у 
потребителей беспокойство, 
что вместо заявленного вида 
рыбы окажется другой, рас-
сказала заместитель руко-
водителя организации Елена 
САРАТЦЕВА.

Присутствует и мнение, 
что лучшая рыба продается 
за рубеж, а все остальное 
идет на российский рынок, 
говорится в презентации Ро-
скачества. Непосредственно 
с консервами потребители 
связывают опасения, что при 
производстве может исполь-
зоваться несвежая рыба и ее 
менее ценные части.

Чтобы развеивать страхи, 
нужно не только работать с 
качеством продукции, но и 
просвещать потребителя, от-
метила Елена Саратцева.

Она отдельно останови-
лась на проблематике подме-

ны сайры в консервах более 
дешевыми видами рыб. А так-
же рассказала о положитель-
ной динамике на рынке кон-
сервов из лососевых: здесь 
исследования Роскачества 
показали позитивную дина-
мику по сравнению с 2018 г.

В целом качество про-
дукции добросовестных про-
изводителей улучшается, 
считает Елена Саратцева. 
Торговые сети снимают про-
дукцию недобросовестных 
производителей с полки, по-
этому заниматься фальсифи-
кацией репутационно невы-
годно, добавила она.

Говоря об общей ситуации 
на рынке, спикер обратила 
внимание на то, что потре-
бители сокращают расходы 
на продукты питания. Запрос 
торговых сетей на более де-
шевую продукцию — опас-
ный тренд, так как он ведет 
к понижению качества, а это, 
в свою очередь, отталкивает 
потребителей от полки, об-
ратил внимание председа-
тель Рыбного союза. О таких 
угрозах для востребован-
ности рыбы и морепродук-
тов ранее заявляли и другие  
переработчики.

Представитель исследо-
вательской компании NTech 
Дарья АКИМОВА останови-
лась на ситуации в торго-
вых сетях. Доля SKU рыбных 
консервов в общей матри-
це сетей очень разная, при 
этом место этой категории во 
всем объеме продаж рыбной 
продукции довольно велико 
— 18%. Самые популярные 
виды — килька, шпроты, сар-
дина, горбуша, тунец, скум-
брия, сайра, печень и икра 
трески, сельдь, печень и икра 
минтая.

Пик продаж консервиро-
ванной продукции приходит-
ся на декабрь, но в целом 
рыбные консервы покупа-
ют по году достаточно ста-
бильно — ярко выраженной 
сезонности нет, обратила 
внимание представитель ис-
следовательской компании.

И ВНОВЬ —  
О ГОСПОДДЕРЖКЕ

Первый зампред коми-
тета Совета Федерации по 
аграрно-продовольственной 
политике и природопользо-
ванию Сергей МИТИН оста-
новился на двух важных 

аспектах. Первый — это не-
обходимость адекватной ста-
тистической оценки в отрасли  
переработки.

Второй — актуальность 
мер господдержки перера-
ботчиков. Ежегодно отече-
ственный агропромышлен-
ный комплекс получает от 
государства помощь порядка 
400 млрд рублей, но произ-
водство тех же консервов 
остается без таких стимулов. 
«Почему это происходит? Из-
за незнания, неактуальности 
рынка? Цифры говорят, что 
это не так», — отметил Сер-
гей Митин. Компаний в этой 
сфере немало, рабочих мест 
создается довольно много. 
Значит, поддержка нужна. 
Так, необходимо внести из-
менения в приказ Минсель-
хоза о направлениях целево-
го использования льготных 
кредитов, а также скорректи-
ровать постановление прави-
тельства о поддержке систе-
мообразующих организаций. 
Все эти темы находятся на 
контроле у комитета, заверил 
сенатор.

Создание понятной, «сквоз-
ной» аналитики поможет в 
том числе обеспечить господ-
держку отрасли, считает Алек-
сандр Панин. Он сообщил, 
что Рыбный союз совместно с 
НИФИ Минфина подготовили 
исследование и подробное 
финансово-экономическое 
обоснование для помощи 
производителям.

НЕПРОСТАЯ ТЕМА СТМ

Одной из самых инте-
ресных тем круглого стола 
стало влияние, которое ока-
зывают на категорию соб-
ственные торговые марки 
сетей. Очень большая доля 
СТМ у Х5, рассказала Дарья 
Акимова. При этом эксперты 
обращают внимание на вы-
сокую долю СТМ сетей сразу 
по нескольким популярным 
видам рыб — сардине, горбу-
ше, тунцу, скумбрии, печени и 
икре трески. По этим позици-
ям доля собственных торго-
вых марок превышает 30%. В 
мясной консервации на СТМ 
приходится около 20% — бо-
лее скромное место, если 
сравнивать с рыбой. И неяс-
но, откуда берется такая раз-
ница. Хотя можно говорить о 
том, что сети видят интерес 
к рыбной продукции и стре-

мятся присутствовать в этой 
категории, отметила Дарья 
Акимова.

Разница между средней 
ценой брендированной про-
дукции и СТМ составляет 
17,5%. «Можно говорить, что 
по большому количеству 
видов ВБР это уровень ак-
ции», — прокомментировала 
представитель NTech. По ее 
мнению, с одной стороны, это 
говорит о том, что в нашей 
стране выпускают достаточ-

но качественную продукцию 
под собственными торговыми 
марками, с другой — у произ-
водителя консервов остается 
очень мало возможностей 
для маневрирования с ценой.

Дарья Акимова также об-
ратила внимание на то, что за 
семь месяцев 2022 г. по срав-
нению с тем же периодом 
2021 г. доля СТМ в рыбных 
консервах выросла на 41%.

Наращивание позиций 
СТМ на определенном этапе 
может привести к губитель-
ным для категории послед-
ствиям, считает Александр 
Панин. «Мы уже сейчас знаем 
примеры, когда крупнейшие 
производители, известные 
рыбоконсервные предпри-
ятия не могут поставить свою 
продукцию на полку мага-
зинов. Потому что там стоит 
СТМ», — рассказал он. О не-
гативных последствиях для 

конкуренции при доминиро-
вании собственных торговых 
марок сетей заявила и управ-
ляющий директор ТК «Прод-
мост» (ТД «БАРС») Юлия 
ПАЛЬЧИКОВА.

Однако СТМ — это миро-
вое явление, напомнил руко-
водитель группы компаний 
«Доброфлот» Александр 
ЕФРЕМОВ. С помощью таких 
марок, по его мнению, ритейл 
защищается от недобросо-
вестных производителей и 

подмены сырья. Лояльность 
потребителя к собственным 
торговым маркам сети обе-
спечивают просто за счет 
того, что в банки кладется та 
рыба, которая обозначена на 
этикетке.

Конечно, СТМ должен 
быть на рынке, но доля в 85-
90% для такой продукции — 
нонсенс, это уже идет во вред 
конкуренции, прокомменти-
ровал председатель Рыбного 
союза. «На мой взгляд, 25-
30% — это некий максималь-
ный порог СТМ на полке», — 
сказал он.

На конференции были под-
няты и другие вопросы: обе-
спечения качества консервов, 
контроля производителей, из-
менения продукта в соответ-
ствии со вкусами молодого 
поколения. Общение было бы 
интересно продолжить, отме-
тили эксперты. 
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Елена САРАТЦЕВА (Роскачество)

ИНТЕРЕСНЫЕ ТЕНДЕНЦИИ РЫНКА КОНСЕРВОВ 
ПРЕДСТАВИЛИ НА ФОРУМЕ 
В сфере производства и продажи консервов накопилось множество 
вопросов — это и возможности создания новых продуктов, упаковки, 
и защита качества, и политика торговых сетей.



Сборочные цеха «Навады» 
во Владивостоке уже обеспе-
чивают частичную локализа-
цию производства и позволя-
ют оперативно обслуживать 
технику на судах и береговых 
заводах.

Перспективами импортоза-
мещения глава Минсельхоза 
интересовался на стендах про-
изводителя судового электро-
оборудования «ВНИИР-Про-
гресс» и одного из лидеров в 
секторе рыбопоисковой, на-
вигационной и радиолокаци-
онной аппаратуры Furuno. А 
с директором департамента 
продаж и контрактации граж-
данского судостроения ОСК 
Александром БАБИЧЕМ об-
судил вероятное удлинение 
сроков строительства судов 
под инвестквоты в связи с 
санкциями.

«Где успели купить обору-
дование, там задержка будет 
небольшая. А там, где обо-
рудование не успели купить, 
а оно в основном на 70% за-
граничное, идет перепроек-
тирование и сдвижка очень 
большая», — рассказал пред-
ставитель госкорпорации.

Из-за проблем с комплек-
тующими отставание от гра-
фика строительства может 
достигать трех-четырех лет, 
уточнил Илья Шестаков. При-
чем в эту группу попадают 
даже серийные суда, которые 
после корректировки проек-
тов будут отличаться от голов-
ных. «У нас в целом, если го-
ворить с краболовами, из 105 
судов где-то 50% — под высо-
ким риском», — отметил руко-
водитель Росрыболовства.

Пока рыбаки не отказыва-
ются от подписанных с вер-
фями контрактов, но крайне 
обеспокоены проблемой «на-
чинки» судов. «Хочу сказать, 
что заказчики стали более ори-
ентированными, готовы на лю-
бое оборудование, которое мы 
найдем — из дружественных 
стран или отечественное», — 
отметил Александр Бабич.

Как сообщает корреспон-
дент Fishnews, павильон ры-
боловства и аквакультуры 
встретил почетных гостей ап-
петитным запахом жареной 
рыбки — дегустации здесь 
начались. Дмитрий Патрушев 
оценил продукцию предпри-
ятий из разных регионов — от 
Ростова до Архангельска и Ка-
лининграда. Но солировали в 
этом разделе все-таки компа-
нии морского рыболовства.

Гендиректор Русской ры-
бопромышленной компании 
(РРПК) Ольга НАУМОВА с 
гордостью говорила о новой 
линейке продукции из сурими, 
которую выпускают партнеры 
РРПК для российского рынка. 
Производство сурими на осно-
ве минтая стало возможным 
после ввода в строй нового 
супертраулера «Владимир 
Лиманов», построенного в 
Турции. Аналогичное судно, 
но уже российской построй-
ки, «Капитан Вдовиченко» в 
день открытия форума и вы-
ставки отправилось с Адми-
ралтейских верфей на Даль-
ний Восток по Северному 
морскому пути.

Другой дальневосточный 
игрок «Сигма Марин Техно-
лоджи» может похвастаться 
уже двумя сданными крабо-
ловами — выполняя условия 
крабовых аукционов, компа-
ния должна построить четыре 
судна. Исполнителем заказа 
стала Восточная верфь, и 
пока по графикам постройки 
претензий у рыбаков к кора-
белам нет.

«Еще один краболов мы 
сдаем в декабре этого года, 
и до конца следующего года, 
полагаем, что мы сдадим чет-
вертый пароход, то есть про-
грамму по краболовам мы 
закончим», — доложил мини-
стру представитель «Сигма 
Марин Технолоджи» Влади-
мир РЕКАСОВ.

Он рассказал, что группа 
компаний из года в год нара-
щивает добычу «неодуемых» 
видов — на скумбрию и сар-
дину-иваси приходится почти 
половина вылова, но суда по-
стоянно сталкиваются с не-
хваткой инспекторского соста-
ва на промысле. «Мы работаем 
в Южно-Курильской зоне. На 
всю зону — два инспектора-
пограничника. Честно скажу, 
простои, пробеги такие… Мы 
бы ловили больше», — описал 
проблему Владимир Рекасов и 

попросил Дмитрия Патрушева 
помочь ее решению.

Содействия со стороны ре-
гулятора хотели бы видеть и в 
группе «Норебо». География 
промысла гиганта российского 
рыболовства охватывает даже 
такие отдаленные районы, 
как воды Чили и Перу в Тихом 
океане. Председатель совета 
директоров «Норебо Холдинг» 
Виталий ОРЛОВ отметил стра-
тегическую важность присут-
ствия российских судов в этих 
акваториях и выразил готов-
ность расширять промысел: 
«Если нам квоту там увеличат, 
то мы тоннажа добавим. У нас 
там всего 35 тыс. тонн, а надо 
бы 150 тыс. тонн».

Размеры квоты опреде-
ляются условиями межпра-
вительственных соглашений, 
напомнил Илья Шестаков, но со-
гласился, что это направление 
заслуживает внимания, как и 
планы компании заняться добы-
чей криля в Антарктике. Вопрос 
сейчас упирается в отсутствие 
подходящего флота, который 
холдингу придется построить.

«Мы первое судно зало-
жили в Турции. К сожалению, 
пока в России верфи не готовы, 
но в дальнейших планах у нас 
строительство такого судна и в 
России, — обнадежил Виталий 
Орлов, добавив, что «Норебо» 
также сталкивается с задержка-
ми в поставках комплектующих. 
— Но если трудности преодоле-
ем, то в конце 2024 г. должны 
начать. Пока планы не сдвигаем, 
сдвинули только месяца на три».

Но самым «живым» на пути 
Дмитрия Патрушева оказался 
стенд ГК «Антей», где в ак-
вариумах неторопливо шеве-
лились разномастные крабы. 
«Это стригуны, а это камчат-
ские. Это всё из Мурманска, не 
с Дальнего Востока», — объ-
яснил президент группы компа-
ний Иван МИХНОВ.

Путешествие крабов ока-
залось совсем коротким, все-
таки Санкт-Петербург гораздо 

ближе к Северному бассейну, 
чем Китай, куда краболовы 
вынуждены отправлять улов 
после закрытия традиционных 
внешних рынков. Хотя теплый 
прием членистоногим обеспе-

чен и на родине, как и, безус-
ловно, звание самого фотогра-
фируемого объекта выставки. 

Анна ЛИМ 
Санкт-Петербург

Главное
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SEAFOOD EXPO RUSSIA 2022:  
ОТРАСЛЬ ВСТРЕЧАЕТ НОВЫЕ ВЫЗОВЫ

Людмила ТАЛАБАЕВА (Совет Федерации), Эдуард КЛИМОВ 
(Fishnews), Илья ШЕСТАКОВ (Росрыболовство),  
Сергей ТАРУСОВ (РК им. В.И. Ленина)

На объединенном стенде компаний RMPG и «Навада» высоких 
гостей встречала руководитель «Навады» Алевтина КИМ

В павильоне рыболовства и аквакультуры проходят 
дегустации самой разной рыбной продукции

Продукцию Русской рыбопромышленной компании 
представила гендиректор РРПК Ольга НАУМОВА

Стенд производителя судового электрооборудования 
«ВНИИР-Прогресс»
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Напомним, что совет Гос-
думы рассмотрел проект из-
менений закона о рыболов-
стве, предусматривающий 
второй этап инвестиционных 
квот и аукционов, на засе-
дании 19 сентября. По ито-
гам было принято решение о 
комитетах-соисполнителях. 
Резонансные для рыбной от-
расли изменения включены в 
примерную программу Госду-
мы на ноябрь.

При этом совет Госдумы 
решил направить законопро-
ект для обратной связи в за-
конодательные органы реги-
онов и высшим должностным 
лицам субъектов Федерации. 

Об этом говорится в протоко-
ле заседания.

Кроме того, на 19 октя-
бря запланированы парла-
ментские слушания «Зако-
нодательное обеспечение 
стратегического развития ры-
бохозяйственного комплек-
са Российской Федерации (о 
подготовке к рассмотрению 
законопроекта № 173016-
8 “О внесении изменений в 
Федеральный закон “О рыбо-
ловстве и сохранении водных 
биологических ресурсов”)».

Организация и проведе-
ние слушаний возложена 
на комитеты ГД по аграр-
ным вопросам, по развитию 

Дальнего Востока и Арктики 
с участием зампредседате-
ля Госдумы Ирины ЯРОВОЙ. 
Координировать работу по 
организации и проведению 
слушаний должен вице-спи-
кер Алексей ГОРДЕЕВ.

Ожидаемый эффект от при-
нятия закона, заявленный в по-
яснительной записке, несколь-
ко не совпадает с видением 
руководства дальневосточных 
регионов, рассказал журнали-
стам председатель комитета 
Николай ХАРИТОНОВ.

За короткий промежуток 
времени поступило уже око-
ло 30 позиций с просьбой 
организовать обсуждение из-

менений законодательства, 
отметил Николай Харитонов. 
Он подчеркнул важность пар-
ламентских слушаний, запла-
нированных на 19 октября.

Свое расширенное засе-
дание по законопроекту ко-
митет по развитию Дальнего 
Востока и Арктики планирует 
провести 28 сентября. «Вы-

слушаем все заинтересован-
ные стороны по концепции за-
конопроекта. Нужно исходить 
из современных реалий и ду-
мать о том, как жить и созда-
вать условия для работы и для 
жизни, чтоб люди все-таки 
жили, работали и оставались 
на Дальнем Востоке», — ска-
зал глава комитета. 

ПОПРАВКИ В ЗАКОН О РЫБОЛОВСТВЕ ОБСУДЯТ  
НА ПАРЛАМЕНТСКИХ СЛУШАНИЯХ
Совет Госдумы решил направить проект закона о втором этапе 
квот под инвестиции в региональные парламенты и главам 
регионов для сбора отзывов. Также на 19 октября запланированы 
парламентские слушания по вопросам рыбной отрасли.

Законопроект о втором 
этапе квот под инвестиции 
предусматривает продажу 
на торгах с инвестобязатель-
ствами 100% объем квот до-
бычи моллюсков и других 
водных беспозвоночных. От-
раслевое сообщество и реги-
ональные власти высказыва-
ют опасения по поводу того, 
как потеря квот отразится на 
предприятиях и социально-
экономическом состоянии 
территорий.

При проведении первого 
этапа инвестквот, крабовых 
аукционов на территори-
ях также звучали опасения, 
однако закон реализован и 
негативных последствий не 
наблюдается, прокомменти-
ровал глава Росрыболовства 
Илья Шестаков. Наоборот, 
считает он, рынок стал бо-
лее прозрачным, федераль-
ный бюджет получил допол-
нительные доходы, которые 
пошли на развитие отрасли, 
заявил он, отвечая на вопрос 
Fishnews в рамках пресс-

конференции на Междуна-
родном рыбопромышленном 
форуме.

«Поэтому я не вижу осо-
бых рисков реализации 
моллюсков и [других] гидро-
бионтов через аукционную 
систему», — сказал Илья 
Шестаков.

Опасения регионов по 
поводу того, что компании 
в результате сменят реги-
страцию, понятны, но здесь 
руководству субъектов Фе-
дерации необходимо созда-
вать стимулы, чтобы пред-
приятия сохраняли свою 
«прописку», считает глава  
Росрыболовства. 

ГЛАВА РОСРЫБОЛОВСТВА 
ОТВЕТИЛ НА ВОПРОС  
О РИСКАХ АУКЦИОНОВ  
ПО МОЛЛЮСКАМ

Росрыболовство не видит особых рисков  
в реализации квот на добычу моллюсков  
и других морепродуктов на аукционах, заявил 
руководитель ведомства Илья ШЕСТАКОВ  
на вопрос о последствиях таких торгов  
для регионов.

Инструменты стимулирова-
ния вложений в рыбную отрасль 
не ограничиваются инвестици-
онными квотами — это могут 
быть разные механизмы, от-
мечает руководство Камчатки. 
Позицию краевых властей и.о. 
министра рыбного хозяйства 
региона Сергей НАЗВАНОВ 
представил на совещании по 
концепции изменений закона 
о рыболовстве, состоявшемся 
в Совете Федерации.

Правительство Камчат-
ского края и профсообщество 
поддерживают необходимость 
механизмов стимулирования 
инвестиций, однако законопро-
екту о втором этапе инвестквот 
нужна существенная доработ-
ка, заявил представитель кра-
евой администрации.

Так, руководство региона 
считает, что в первую волну 
береговое направление про-
граммы показало себя лучше, 
кроме того, производства на 
берегу технологически бо-
лее гибкие. В связи с этим 
на втором этапе фокус пред-
лагается сместить на берего-
вую переработку и большую 
часть ресурса направить на 
поддержку именно этой кате-
гории инвестобъектов. Кроме 
того, краевые власти не под-

держивают увязку в один объ-
ект инвестиций береговых за-
водов и промысловых судов 
(это одно из новшества пред-
лагаемого второго раунда). 
«Наши предприятия говорят о 
том, что строительство судов 
значительно затормозит ввод 
и получение квот береговы-
ми заводами», — рассказал 
Сергей Названов.

При этом важно исключить 
создание не обеспеченных 
квотами избыточных бере-
говых мощностей — об этом 
шла речь на встрече губерна-
тора Владимира СОЛОДОВА 
с Владимиром ПУТИНЫМ. 
Опыт также свидетельствует 
и о том, что нужно учитывать 
эффективное плечо доставки 
уловов на береговой перера-
батывающий комплекс.

Акцент на Камчатке, как и 
в других регионах, делают и на 
сохранении малого и среднего 
бизнеса, сообщает корреспон-
дент Fishnews. Небольшим 
предприятиям сложно конкури-
ровать с крупными в механиз-
мах распределения ресурса, 
между тем именно такие поль-
зователи обеспечивают заня-
тость населения в отдаленных 
районах, обратил внимание 
Сергей Названов.

Также краевые власти 
предлагают при распределе-
нии квот не забывать о тех 
вложениях, которые компа-
нии делают вне периметра 
программы инвестиционных 
квот. Для этого можно было бы 
применять механизм инвести-
ционного нормирования, пред-
усматривающий экономически 
обоснованную величину ка-
питаловложений в производ-
ственные фонды действую-
щих предприятий на единицу 
квоты. Не под инвестквоты 
строится много объектов — 
это как суда, так и береговые 
заводы, отметил и.о. мини-
стра. «Поэтому надо рассма-
тривать механизмы, которые 
будут учитывать созданные 
объекты и вложения инвести-
ционные, которые уже внес-
ли предприятия», — заявил 
представитель регионально-
го правительства.

Однако самым важным 
пунктом он назвал переход к 
новому этапу инвестквот ис-
ключительно после анализа 
и обсуждения первого этапа. 
Только после такой тщатель-
ной оценки нужно прини-
мать решение, как двигаться 
дальше, убеждены краевые 
власти. 

КАМЧАТКА РАССКАЗАЛА ОБ ИДЕЕ 
ИНВЕСТИЦИОННОГО НОРМАТИВА
Предприятия вкладываются в развитие и за рамками программы 
инвестквот, поэтому можно рассмотреть механизм инвестиционного 
нормирования, чтобы эти средства также учитывались при ресурсном 
обеспечении пользователей, считают власти Камчатского края.

Николай ХАРИТОНОВ (Госдума)
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Эффективность крабо-
вого промысла после аук-
ционов не повысилась, как 
не появилось и новых игро-
ков. Такая разница между 
ожидаемыми и фактически-
ми результатами позволяет 
усомниться в действенности 
инвестквот как формы под-
держки отрасли.

По оценке Счетной палаты, 
второй этап и особенно рас-
ширение квотных аукционов 
могут привести к потере ре-
сурса предприятиями малого 
и среднего бизнеса, а также к 
росту цен на рыбопродукцию 
на внутреннем рынке. Хотя 
в Росрыболовстве этих опа-
сений не разделяют. По сло-
вам замглавы федерального 
агентства Хасана ЛИХОВА, 
расширение на втором эта-
пе линейки судов и заводов, 
участвующих в программе, 
обеспечит «возможность рав-
ного доступа для инвесторов 
с различными финансовыми 
возможностями».

Представитель Росрыбо-
ловства указал, что для уча-
стия малого и среднего биз-
неса в аукционах, которые 
призваны принести дополни-
тельный доход в бюджет, нет 
никаких ограничений, а гре-
бешки, трубачи, морские ежи 
и трепанги являются высоко-
маржинальными, экспортоо-
риентированными объектами 
промысла. «Соответствен-
но, пользователи, которые 
осуществляют данный вид 
промысла, обладают необхо-
димыми финансовыми ресур-
сами для участия в аукцио-
нах», — заявил Хасан ЛИХОВ.

Увеличить доходы бюдже-
та, причем не только феде-
рального, можно и без аук-
ционов — например, путем 
повышения ставок сбора за 
пользование водными био-
ресурсами, высказал мнение 
президент Всероссийской ас-
социации рыбопромышленни-
ков (ВАРПЭ) Герман ЗВЕРЕВ. 
«За 11 лет, оставшихся в со-
ответствии с договорами, 
можно при увеличении ставок 
сбора собрать 142 млрд ру-
блей: в бюджет Приморско-
го края — 18 млрд рублей, в 
бюджет Камчатского края — 
13 млрд рублей, в бюджет Са-
халинской области — 18 млрд 
рублей», — привел расчеты 
глава ассоциации.

ВАРПЭ также предложила 
ввести норму, в соответствии 
с которой действующие поль-
зователи крабовых квот бу-
дут обязаны строить крабо-

ловные суда на российских 
верфях. По оценке объеди-
нения, на Дальнем Востоке 
речь может идти примерно о 
39 краболовах. Об альтерна-
тивных механизмах привлече-
ния инвестиций в рыбохозяй-
ственный комплекс — помимо 
инвестквот — на совещании 
также говорили представите-
ли Камчатского края и других 
регионов.

Андрей Яцкин призвал всех 
участников многомесячной дис-
куссии прислушаться друг другу 
и найти компромисс. «Пока та-
кое ощущение, что говорит не-
мой с глухим», — охарактеризо-
вал он диалог правительства с 
бизнесом и руководством субъ-
ектов РФ. В частности, сенатор 
обратил внимание на отсут-
ствие в докладе Росрыболов-
ства информации об отношении 
к законопроекту рыбацких ре-
гионов. Более того, в финансо-
во-экономическом обосновании 
утверждается, что реформа не 
приведет к снижению доходов 
региональных и муниципаль-
ных бюджетов. «Вместе с тем в 
позициях регионов написано с 
точностью до наоборот», — под-
черкнул первый зампред СФ.

Экспортные возможности 
для российских морепродук-
тов в 2022 г. также сильно 
изменились, и Росрыболов-
ству вряд ли стоит ссылать-
ся на показатели выручки и 
рентабельности 2020–2021 
гг., указал Андрей Яцкин. Он 
также напомнил о недавнем 
выступлении на Восточном 
экономическом форуме Вла-
димира ПУТИНА, который 
заявил о необходимости гар-
моничного и сбалансирован-
ного развития инфраструкту-
ры территорий.

Инвестиционные механиз-
мы в законе о рыболовстве 
уже учитывают баланс инте-
ресов прибрежных регионов, 
поскольку инвесторы должны 
быть зарегистрированы на 
территориях, прилегающих 
к Северному или Дальнево-
сточному бассейну, возразил 
президент Ассоциации судов-
ладельцев рыбопромыслово-
го флота Алексей ОСИНЦЕВ. 
Влияние законопроекта на 
малый бизнес он назвал пре-
увеличенным, поскольку на 
промысле минтая и сельди 
доля таких предприятий не-
велика. В крабовом сегменте, 
по его словам, малые и сред-
ние предприятия аффилиро-
ваны с крупными холдингами, 
которые таким образом опти-
мизируют налоги.

Однако в случае с аукци-
онной продажей 100% квот на 
вылов гребешков, трубачей и 

прочих «моллюсков» малый 
и средний бизнес пострада-
ет по умолчанию, предупре-
дил президент Ассоциации 
рыбопромышленных пред-
приятий Сахалинской обла-
сти Максим КОЗЛОВ. Сей-
час добычу ценных видов 
беспозвоночных на Сахали-
не и Курилах ведут около 40 
предприятий. Если эти кво-
ты, объем которых Росрыбо-
ловство оценивает в 25 тыс. 
тонн, будут распределены 
на 5 лотов и выставлены на 
торги, как минимум 35 из 40 
компаний лишатся ресурса 
даже чисто математически.

Параметры первого эта-
па позволили участвовать в 
инвестпроектах далеко не 
всем рыбакам, напомнила 

член комитета СФ по аграр-
но-продовольственной поли-
тике и природопользованию 
Людмила ТАЛАБАЕВА. Она 
привела пример с предпри-
ятиями Охотского района 
Хабаровского края, которые 
ведут промысел сельди, — 
они не смогли подать заяв-
ку на строительство завода, 
поскольку под него выде-
лялся пакет связанных квот 
минтая и сельди.

«Нам очень вниматель-
но нужно слушать регионы 
и, самое главное, не навре-
дить. Куда мы спешим? Да-
вайте мы первый этап про-
анализируем, посмотрим, 
что на первом этапе мы не 
доделали, что не додумали, 
что не досмотрели, а потом 

будем думать над вторым 
этапом», — предложила 
Людмила Талабаева.

Раз цели первого эта-
па не достигнуты, то за-
чем спешить и запускать 
второй этап ровно с той 
же концепцией, выразил 
аналогичное мнение ис-
полнительный директор 
Северо-Западного рыбопро-
мышленного консорциума 
Сергей НЕСВЕТОВ. Он от-
метил, что финансово-эко-
номические предпосылки, 
которые закладывались в 
основу законопроекта, дав-
но изменились, но никакой 
защиты инвестора этот ме-
ханизм не предусматривает.

При этом финансовое со-
стояние предприятий рыб-
ной отрасли уже вызывает 
вопросы у банков — ведь 
обновление флота финан-
сируется за счет заемных 
денег, обратил внимание 
президент Ассоциации до-
бытчиков минтая Алексей 
БУГЛАК. «Кредиторская 
задолженность по итогам 
первого квартала текущего 
года — 130 млрд рублей, — 
привел он тревожные циф-
ры. — Тем не менее пред-
лагается незамедлительно 
принять законопроект и на-
чать второй этап, который, 
по некоторым оценкам, бу-
дет как минимум в два раза 
дороже для отрасли».

Подводя итоги обсужде-
ния, первый зампредседате-
ля комитета СФ по аграрно-
продовольственной политике 
и природопользованию Сер-
гей МИТИН подчеркнул, что 
первый этап инвестквот про-
валился с точки зрения ис-
полнения судостроительных 
задач. При этом до сих пор 
не решены вопросы с закре-
дитованностью верфей, мо-
дернизацией их технических 
возможностей, с альтерна-
тивными поставками ком-
плектующих, с банковскими 
гарантиями и т.д.

«Но решать-то их надо 
перед тем, как готовить 
этот закон, вторую часть», 
— заявил сенатор. Он до-
бавил, что в проект реше-
ния комитета будет включе-
но обращение к депутатам 
Госдумы с просьбой не фор-
сировать рассмотрение за-
конопроекта без анализа 
заключения Счетной пала-
ты. Напомним, окончатель-
ные выводы контрольного 
органа об эффективности 
первого этапа инвестквот 
планируется представить на 
коллегии Счетной палаты  
20 декабря. 

СОВФЕД ПРЕДЛАГАЕТ НЕ ФОРСИРОВАТЬ  
ВТОРОЙ ЭТАП ИНВЕСТКВОТ

Андрей Яцкин, первый зампредседателя СФ



— Ирина Леонидовна, на 
совещании, которое 25 ав-
густа проводил в Госдуме 
председатель Комитета по 
аграрным вопросам Влади-
мир КАШИН, вы выступили 
по законопроекту, меняю-
щему принципы распреде-
ления квот на вылов. Тема 
непростая. Именно пред-
приятия Камчатского края 
активно участвовали в пер-
вом этапе квот под инвести-
ции, строили и строят суда 
и береговые заводы. Что 
беспокоит региональных 
депутатов в новой законо-
дательной инициативе?

— Вопрос принимать уча-
стие в совещании или нет, 
перед краевым депутатским 
корпусом, в общем-то, не сто-
ял. Мы сразу приняли реше-
ние, что позиция Камчатки 
должна быть услышана. Наш 
регион — рыбный цех стра-
ны. Он обеспечивает сегодня 
около 30% общероссийского 
улова и около 50% объемов 
добычи на Дальнем Востоке.

Конечно, нас, как народ-
ных избранников, очень вол-
нует стабильность рыбацкой 
отрасли, которая является 
ведущей отраслью экономи-
ки края. Она обеспечивает 
90% собственных доходов 
региона, рабочие места. Ког-
да готовился первый этап ин-
вестквот, мнение Камчатки не 
услышали. Наверное, потому 
что не было заявлено столько 
аргументов, чтобы доказать, 
что этого делать не надо. 
Ведь, на первый взгляд, идея 
благая: давайте предоставим 
ресурс, а вы построите флот. 
Но на деле получается иначе. 
И как раз реализация первого 
этапа программы показала, 
что для предприятий именно в 
таком формате продолжение 
невозможно. Поэтому, при-
нимая участие в совещании 
на площадке Госдумы, я вы-
сказывала мнение не только 
Законодательного собрания 
Камчатского края, но и рыба-
ков региона.

В отраслевом сообществе 
все говорят о значительных 
рисках, которые могут быть. 

Для камчатских предприятий 
это потеря более 2 тыс. рабо-
чих мест и более чем 180 млрд 
рублей для хозяйствующих 
субъектов. Более половины 
предприятий могут лишиться 
своих квот, а те, кто занима-
ется промыслом краба, во-
обще останутся без произ-
водственного ресурса. Может 
быть, в глобальном масштабе 
цифры не очень большие, но 
для Камчатки последствия се-
рьезные. Мы этого не можем 
допустить. Поэтому выступи-
ли с тем, чтобы второй этап 
был отложен.

— Губернатор Камчат-
ского края Владимир СО-
ЛОДОВ поднимал вопросы, 
связанные с программой 
инвестквот, и на встрече с 
президентом, и на отрасле-
вой сессии ВЭФ. Как заявил 
глава региона, краевые 
власти все-таки считают 
необходимым дождаться 
результатов первого этапа 
и только потом начинать 
новые законодательные из-
менения. Потому что нужен 
анализ, очень сложная си-
туация с малым и средним 
бизнесом.

— Позиция губернатора 
однозначная. Речь идет о 
том, что надо проанализиро-
вать первый этап програм-
мы квот под инвестиции: что 
получилось, а что нет. А не 
получилось, на наш взгляд, 
многое. На два года идет от-
ставание по строительству 
промысловых судов. Сейчас 
против нашей страны вве-
дены санкции и необходимо 
обеспечить импортозамеще-
ние судового оборудования 
и комплектующих. А это дело 
не одной минуты.

Сейчас, когда еще нет 
анализа, что получили пред-
приятия, а что потеряли, мы 
идем во второй этап. Зачем 
это делать так быстро? На со-
вещании в Государственной 
Думе аудитор Счетной пала-
ты отметил, что окончатель-
ный акт еще не готов, но уже 
просматриваются определен-
ные негативные последствия 

первого этапа. Не достигнуты 
те результаты, которых хоте-
ли добиться. Считаю, в этом 
случае надо остановиться. 
Посмотреть, что мешает, ка-
кие механизмы не работа-
ют, как их перезапустить. И 
только достигнув результа-
тов, настроив определенные 
инструменты, переходить во 
второй этап.

При этом мы не отрица-
ем саму идеологию вопроса. 
Губернатор и правительство 
региона внесли весьма кон-
структивные предложения. 
Например, предлагается ме-
ханизм инвестиционного нор-
мирования, что предполагает 
установление экономически 
обоснованной величины кап-
вложений на единицу квоты 
водных биоресурсов.

Хотела бы отметить, что 
Камчатский край активно 
включился в первый этап 
квот под инвестиции. Однако 
по итогам первого раунда ре-
гион теряет 13% квот. Между 
тем собственные инвестиции 
предприятий в отрасль оце-
ниваются не менее чем в 63 
млрд рублей. То есть никто не 
сидел сложа руки. Камчатка 
— лидер в развитии отрасли. 
Причем этот процесс шел и 
без инвестквот. Создано 5,5 
тыс. рабочих мест, построено, 
приобретено и модернизиро-
вано 28 судов.

Средства вкладывают-
ся и в социальные объекты. 
Огромный ледовый дворец 
построен, создаются спортив-
ные комплексы и т.д. Это все 
очень важно.

Добавлю, что небольшой 
бизнес не сможет конкуриро-
вать с гигантами, желающими 
получить квоты. В результате 
будут потеряны рабочие ме-
ста, села будут пустеть, со-
циальное напряжение расти. 
Для чего? Чтобы две-три ком-
пании получили ресурс? Мне 
кажется, это слишком высо-
кая цена.

Мы предложили, чтобы до 
первого чтения законопро-
екта были проведены пар-
ламентские слушания в Гос-
думе, а также чтобы состо-

ялся общероссийский съезд  
рыбаков.

— Еще одно новшество, 
по которому вы также вы-
сказывались, — это внедре-
ние цифровой маркировки 
рыбной продукции. Конеч-
но, и легальный бизнес, и 
сознательные потребите-
ли — за рынок, свободный 
от браконьерского товара, 
за сохранение биоресур-
сов. Однако переход на 
обязательную цифровую 
маркировку рыбных това-
ров также вызвал у пред-
приятий целый ряд вопро-
сов. На какие моменты вы 
считаете необходимым об-
ратить внимание в связи с 
возможным введением та-
кого требования для про-
изводителей?

— В июле у нас было со-
вещание, на котором обсуж-
дался эксперимент по регу-
лированию вывоза лососевой 
икры с Камчатки воздушным 
транспортом. Пилотный про-
ект должен стартовать с 1 но-
ября: в ручной клади или ба-
гаже можно будет брать с со-
бой не более 10 кг продукции 
непромышленного изготовле-
ния. Мы полностью поддержи-
ваем такой эксперимент, ведь 
когда ты видишь, как икру вы-
возят якобы для личных нужд 
и при этом в промышленных 
объемах, просто сердце кро-
вью обливается. Непонятно, 
насколько качественная и 
безопасная это продукция, 
кто ее везет и что будет со 
здоровьем людей, которые 
приобретут такой псевдоде-

ликатес. Эксперимент пред-
полагает межведомственное 
взаимодействие. Мы обсуж-
дали, каким образом оно бу-
дет организовано, как будет 
реализовываться закон.

И в это же время зашел 
разговор про цифровую мар-
кировку икры. Этот вопрос 
тоже правильный, потому что 
имеет непосредственное от-
ношение к проблемам бра-
коньерства, незаконного вы-
воза, здоровья потребителей. 
Главные цели у маркировки 
благие. Но у нас уже есть 
«Меркурий» (система для 
электронной ветеринарной 
сертификации — прим. ред.). 
И с его помощью должна от-
слеживаться вся выпуска-
емая продукция, от вылова 
до потребителя. Возникают 
вопросы: «Меркурий» не ра-
ботает? Он не донастроен? 
Его хотят отодвинуть? Вот как 
нет анализа первого этапа 
квот под инвестиции, так нет 
и анализа работы системы 
«Меркурий». Почему? Ведь 
предприятия понесли серьез-
ные затраты для ее использо-
вания, и система действует. 
Может, надо в ней что-то до-
работать? А иначе получает-
ся, что сейчас предприятиям 
придется внедрять цифровую 
маркировку, они должны бу-
дут закупать новое оборудо-
вание, обучать специалистов. 
Все эти затраты войдут потом 
в себестоимость. Рыбной от-
расли и так сейчас непросто: 
введены экономические санк-
ции, рынок сбыта нарушен, а 
на предприятия ляжет еще до-
полнительная нагрузка.

Интервью

6  9 (147) сентябрь 2022

ВОПРОСЫ СТАБИЛЬНОЙ РАБОТЫ РЫБНОЙ ОТРАСЛИ 
ДЛЯ НАС ПРИНЦИПИАЛЬНЫ
Ирина УНТИЛОВА, 
Председатель Законодательного собрания  
Камчатского края

Региональные парламенты не остались в стороне от обсуждения 
законопроекта о втором этапе инвестиционных квот и аукционов. 
За темой следят и депутаты на Камчатке. Что по поводу изменения 
принципов распределения квот и других новшеств в рыбной отрасли 
думают в краевом Законодательном собрании, Fishnews рассказала 
его председатель Ирина УНТИЛОВА.
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Отмечу, что мы не против 
цифрового маркирования, 
однако против удорожания 
продукции. При этом в даль-
нейшем цифровая марки-
ровка может распростра-
ниться не только на икру, 
но и на другую продукцию, 
консервы, а это удорожание. 
Ведь оборудование надо ку-
пить, подготовить специали-
стов, платить им заработную 
плату. Поэтому должны быть 
критерии целесообразности 
включения в перечень ры-
бопродукции, подлежащей 
маркировке, или каким-то 
образом расходы должны 
возмещаться.

Отмечу также, что на 
Камчатке закатывается 
только 1-2% от общего коли-
чества икры, все остальное 
уходит на материк в кубо-
тейнерах. Как в этом случае 
быть с маркировкой икры, 
ведущей к удорожанию? Да, 
это деликатес, но купить его 
должна быть возможность у 
каждого.

Мы всячески поддержи-
ваем, чтобы с браконьерской 
икрой было покончено. Но 
это не должно вот так про-
сто – одним росчерком пера 
– ложиться только нагрузкой 
на рыбаков. Вводить мар-
кировку нужно постепенно, 
проанализировав работу 
«Меркурия».

— Камчатка — бога-
тый водными биоресурса-
ми регион, и понятно, что 
краевой парламент вни-
мательно следит за ситуа-
цией в рыбном хозяйстве, 
во всем его многообра-
зии: промышленное ры-
боловство, любительская 
рыбалка, традиционный 
промысел КМНС. Какие 
ключевые направления ра-
боты для Законодательно-
го собрания региона вы бы 
выделили в этой сфере?

— Первые две темы мы с 
вами уже обсудили. Конеч-
но, для нас принципиально, 
что будет с законопроектом 
о втором этапе инвестицион-
ных квот. Будем связываться 
с коллегами из представи-
тельных органов власти всех 
регионов, чтобы они нас под-
держали. Возможно, рассмо-
трим этот вопрос на Ассоци-
ации дальневосточных пар-
ламентариев. Думаю, север 
к нам также присоединится.

Безусловно, будем дер-
жать под контролем экспе-
римент по регулированию 
вывоза икры авиатран-
спортом и тему цифровой  
маркировки.

Далее. У нас уже второй 
год по инициативе губер-
натора реализуется проект 
«Доступная рыба», в рамках 
которой продукция продает-
ся практически по себесто-

имости. Приоритет отдается 
охлажденной рыбе. Эту про-
грамму, безусловно, надо 
поддерживать, и все условия 
для ее работы должны быть 
созданы.

Еще один важный вопрос: 
многие люди, проживающие 
долгое время на северных 
территориях, хотят добы-
вать рыбу так же, как и пред-
ставители коренных мало-
численных народов. Как вы 
знаете, в законодательстве 
закреплены особые возмож-
ности для традиционного 
промысла КМНС. У людей, 
которые по 30-50 лет живут 
на территории Камчатки, та-
кого права нет.

Мы проводили совещание 
с главами муниципалитетов 
на эту тему. Распростране-
ние преференций коренных 
малочисленных народов на 
другие категории граждан 
несет несколько рисков. На-
верное, полностью уравни-
вать КМНС и старожилов 
все-таки будет не совсем 
правильно. Но если человек 
живет, допустим, 50 лет в 
Оссоре, почему ему не пре-
доставить возможность вы-
лавливать рыбу и заготавли-
вать ее? Наоборот, для этого 
надо создавать все условия. 
Чтобы люди могли прийти на 
лицензионный участок и пой-
мать определенное количе-
ство рыбы.

Опять же, в текущем году, 
по инициативе губернатора, 
вблизи отдаленных сел в Ко-
рякском округе дополнитель-
но сформировано около 20 
участков для рыболовства. 
Здесь очень важно, чтобы 
стоимость лицензии была 
минимальная либо право на 
добычу предоставлялось во-
обще бесплатно. Стоит за-
дача максимально упростить 
для людей возможность ли-
цензионной рыбалки. Мы 
обсудили эту тему с главами 
муниципальных образова-
ний и пришли к выводу, что 
нужно объединить усилия, 
чтобы решением вопроса 
занималось не только про-
фильное министерство, но и 
муниципалитеты, депутаты. 
У людей обязательно долж-
на быть информация, как 
действовать, если они хотят 
порыбачить. Мы рекомендо-
вали главам муниципалите-
тов провести сходы в селах, 
чтобы получить обратную 
связь от жителей.

Вот такие четыре клю-
чевых вопроса. Но, в лю-
бом случае, к предложени-
ям по поддержке рыбаков 
мы всегда относимся очень 
внимательно, потому что по-
нимаем: рыбная отрасль — 
это основа экономики полу-
острова.

Маргарита КРЮЧКОВА

«Федеральное агентство 
брало на себя обязатель-
ство принять в ближайшее 
время документы, обеспе-
чивающие реализацию без-
заявительного принципа. 
По перечню лиц в этом году 
нормативная база приведе-
на в соответствие, перечень 
лиц есть, мы к нему будем 
обращаться. В настоящее 
время федеральным агент-
ством подготовлен проект 
постановления правитель-
ства, который обеспечива-
ет возможность введения 
принципа», — рассказал  
Хасан Лихов.

По его словам, несмотря 
на имевшие место разногла-
сия, к настоящему времени 
проект прошел все межведом-
ственные согласования, сооб-
щает корреспондент Fishnews. 
Сейчас документ находится 
в Министерстве юстиции на 
правовой экспертизе.

«Мы надеемся, что до 
конца года этот документ мы 
примем, то есть введем так 
называемый беззаявитель-
ный принцип. Это позволит 
нивелировать все сложности 
и проблемы, которые воз-
никают, включая необхо-
димость представления со-

ответствующих заявок», —  
подчеркнул замглавы ФАР. 

КМНС ИЗБАВЯТ  
ОТ БУМАЖНОЙ ВОЛОКИТЫ  
ПРИ РАСПРЕДЕЛЕНИИ ЛИМИТОВ
В Росрыболовстве надеются до конца года ввести 
беззаявительный принцип предоставления водных 
биоресурсов для традиционного промысла. Об этом заявил 
заместитель руководителя ведомства Хасан ЛИХОВ  
на сессии ВЭФ, посвященной проблемам коренных народов.

Конкурс проводится на 
основании постановления ре-
гионального правительства 
от 1 сентября 2022 г. № 390. 
Как рассказали Fishnews в 
областном министерстве по 
рыболовству, субсидии будут 
предоставляться на финансо-
вое возмещение затрат.

«Большие затраты пред-
приятия несут при строитель-
стве или реконструкции капи-
тальных объектов — отметил 
глава министерства Иван 
РАДЧЕНКО. — В то же время 
у нас есть возможность полу-
чить софинансирование с фе-
дерального бюджета на воз-
мещение части понесенных 
затрат по строительству и мо-
дернизации таких объектов. С 
учетом санкций, роста транс-
портных расходов и необхо-
димости выстраивания новых 
логистических цепочек, эта 
мера поддержки позволит на-

шим предприятиям модерни-
зировать и увеличивать про-
изводственные мощности».

Затраты на создание и 
(или) модернизацию объ-
ектов возместят в размере 
25% фактической стоимости 
объекта (но не выше пре-
дельной стоимости объекта). 
Потенциальный объем бюд-
жетных субсидий в текущем 
году составит порядка 250 

млн рублей при условии про-
хождения конкурсного отбора 
инвестиционных проектов в 
Минсельхозе РФ. Средства 
из федерального бюджета 
будет распределены между 
регионами, принявшими уча-
стие в конкурсе и прошедши-
ми отбор — в соответствии с 
постановлением правитель-
ства России от 12 февраля 
2020 г. №137. 

САХАЛИНСКИМ 
ПРОМЫШЛЕННИКАМ  
МОГУТ СОФИНАНСИРОВАТЬ 
РАСХОДЫ
Правительство Сахалинской области объявило  
о конкурсе на предоставление субсидий предприятиям, 
реализующим инвестпроекты в рыбохозяйственном комплексе. 
В числе прочего предполагается господдержка строительства 
(модернизации) капитальных объектов.

Хасан ЛИХОВ 
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Для поддержки судоремон-
та в России необходимо ис-
пользовать тарифные меры 
и льготное кредитование для 
инвесторов, считают в Ассоци-
ации судовладельцев рыбопро-
мыслового флота.

С предложениями по разви-
тию судоремонтной отрасли Ас-
социация судовладельцев рыбо-
промыслового флота выступила 
на конференции «Судоремонт, 
модернизация, комплектую-
щие» в «нулевой» день Между-
народного рыбопромышленно-
го форума в Санкт-Петербурге.

По данным АСРФ, объем 
отечественного судоремонта 
сегодня — немногим более 20 
млрд рублей. На Дальнем Вос-
токе, где добывается более 70% 
водных биоресурсов, порядка 
40% промысловых судов произ-
водят ремонт в соседних стра-
нах. Практически все судовла-
дельцы на Северном бассейне 
выполняют доковые ремонты 
в Норвегии. Это говорит о по-
тенциально высоком спросе на 
судоремонт в России, считают 
в ассоциации. В объединении 
также напомнили о решении 
правительства по «незаход-
ным» судам.

В то же время, обратили вни-
мание в АСРФ, отечественные 
предприятия не готовы обслу-
живать современные высоко-
технологичные суда. «А именно 
такие суда строятся для нашего 
промысла. Флот необходимо 
обновлять, так как по возрасту 
и износу большую его часть 
экономически нецелесообраз-
но ремонтировать. В КТМ есть 
определение таких судов как 
конструктивно погибших. Уже 
сегодня средний возраст судов 
перешагнул за 33 года. Затра-
ты на текущий ремонт старых 
судов в течение 25 лет сопо-
ставимы со стоимостью нового 
судна аналогичного типа, ко-
торое за 25 лет эксплуатации 
создаст в 1,5 раза больше до-
бавочной стоимости», — под-
черкнул президент ассоциации 
Алексей ОСИНЦЕВ.

В сложившихся условиях 
необходимо за пять лет до пер-
вых доковых ремонтов новых 
судов создать в стране совре-
менную базу судоремонта для 
их обслуживания. По оценкам 
АСРФ, организация судоре-
монтных кластеров на Камчат-
ке, в Приморье, Мурманске и 
Калининграде потребует около 

20 млрд рублей инвестиций. 
Это проекты для крупного биз-
неса, но такие кластеры при-
влекут малые предприятия в 
качестве подрядчиков.

В ассоциации считают, что 
для развития судоремонта необ-
ходимо предусмотреть ввод но-
вых мощностей, в том числе до-
ков, в документах отраслевого 
стратегического планирования.

Это, по мнению АСРФ, 
должно послужить основой для 
мер господдержки, которые мо-
гут предусматривать субсидии 
заказчикам по капиталоемким 
видам судоремонта в России, 
включение судоремонта и судо-
строения в перечень отраслей, 
по которым будет разрешен 
беспошлинный ввоз оборудова-
ния, освобождение от НДС. Сти-
мулом может быть и льготное 
кредитование для инвесторов в 
развитие судоремонта.

«Такие проекты, как ре-
ализует участник АСРФ ГК 
«Норебо» по строительству 
судоремонтного кластера в Пе-
тропавловске-Камчатском, тре-
буют серьезных финансовых 
вложений на долгий срок. Здесь 
инвесторам важна поддержка», 
— пояснил Алексей Осинцев. 

БИЗНЕС-СООБЩЕСТВО ИЩЕТ ПУТИ  
ДЛЯ ПОДДЕРЖКИ СУДОРЕМОНТА

Холдинг «Норебо» поддер-
живает продолжение програм-
мы инвестиционных квот под 
постройку флота. «Сейчас ин-
вестквоты дают хороший старт 
рыбопромысловому судострое-
нию. Мы надеемся, второй этап 
по Дальнему Востоку тоже со-
стоится», — заявил Fishnews 
представитель группы Сергей 
Сенников.

В то же время, уверены в 
холдинге, для дальнейшего 
развития постройки промыс-
ловых судов на отечественных 
верфях нужны специальные 
финансовые продукты. Это мо-
гут быть банковские продукты, 
чтобы строить рыбацкий флот 
в России было экономически 
комфортно, отметил Сергей 
Сенников.

Существует, например, ме-
ханизм поддержки компаний, 
построивших на российских 
заводах мало-и среднетон-
нажные суда, через субсидии. 
Однако по какой-то причине 
эта мера не получила широ-
кого распространения. Воз-

можно, потому что, поддерж-
ка предусматривается уже 
после того, как строительство 
завершено. Поэтому необхо-
димо думать над другими сти-
мулами, важны максимально 
доступные и «длинные» кре-
диты, считает представитель 
«Норебо». Условия финанси-
рования должны в том числе 
давать возможность малым и 
средним предприятиям зака-
зывать новый флот.

«Нужно обеспечивать си-
стему финансирования судо-
строения. И в этом заинтере-
сованы все — и верфи: они 
будут получать заказы, и рыба-
ки, в том числе малые и сред-
ние предприятия», — заявил 
Сергей Сенников.

Судостроительный заказ 
«Норебо» сейчас включает 16 
судов: они должны быть по-
строены на Северной верфи и 
заводе «Пелла». 

ДЛЯ РАЗВИТИЯ ОТЕЧЕСТВЕННЫХ 
ВЕРФЕЙ НУЖНЫ СПЕЦИАЛЬНЫЕ 
ФИНАНСОВЫЕ ИНСТРУМЕНТЫ

Инвестиционные квоты стимулируют обновление рыбопромыслового флота, но для 
развития судостроения также необходимо предложить специальные финансовые 
продукты, считает представитель группы «Норебо» Сергей СЕННИКОВ.

Ситуация с импортозаме-
щением судового комплекту-
ющего оборудования для про-
мысловых судов — рыбацких 
и краболовов — непростая, 
отметил заместитель ми-
нистра промышленности и 
торговли Виктор Евтухов 
на пленарном заседании 
Международного рыбо-
промышленного форума в 
Санкт-Петербурге, сообща-
ет корреспондент Fishnews.

Предъявлять претен-
зии к заказчикам-рыбакам, 
по словам замминистра, 
в связи с этим ни в коем 
случае нельзя, так как они 
выполняют обязательства 
перед верфями. Но в лю-
бом случае ситуация изме-
нилась, необходимо заме-
щать выпадающий импорт 
для судостроения. Здесь 
предполагается добиваться 
локализации производства 
оборудования в России, на 
эти цели направлены суб-
сидий для разработки, из-
готовления и внедрения 
в 7 млрд рублей. «На три 
года у нас запланировано 
на проведение опытно-кон-
структорских работ по са-
мым критичным позициям 
импорта более 20 млрд ру-
блей», — рассказал Виктор 
Евтухов.

Также он добавил, что 
могут быть задействованы 
возможности дружествен-
ных стран, прежде всего 

Китая. В то же время, обра-
тил внимание замминистра, 
даже те государства, с ко-
торыми остаются партнер-
ские отношения, не всегда 
«ведут себя последователь-
но», поэтому надо делать 
упор на технологический 
суверенитет.

В сложившихся усло-
виях придется заняться 
перепроектированием, а 
на это, по словам Виктора 
Евтухова, «потребуются 
достаточно большие день-
ги». Замминистра призвал 
заказчиков договаривать-
ся. «Потому что мы сей-
час в такой ситуации, ког-
да заниматься какими-то 
какими-то судебными тяж-
бами, разборками — это 
все бессмысленно», — ска-
зал заместитель министра.

Он добавил, что ведом-
ство будет требовать от вер-
фей максимально быстрого 
исполнения принятых обя-
зательств. «Но все равно 
мы видим, так или иначе, 
это перепроектирование, 
это изменение сроков стро-
ительства, это увеличение 
стоимости судов», — за-
явил Виктор Евтухов.

Представитель Мин-
промторга коснулся и темы 
второго этапа инвестквот, 
подчеркнув, что тут надо 
переходить к возможности 
строительства больших се-
рий судов. 

ПРОИЗВОДСТВО СУДОВ 
СТАНЕТ МЕДЛЕННЕЕ  
И ДОРОЖЕ, ПРЕДУПРЕДИЛ 
МИНПРОМТОРГ

Министерство промышленности будет 
требовать от верфей максимально быстрого 
выполнения заказов на постройку судов от 
рыбопромышленников, но в любом случае 
ожидается изменение сроков и увеличение 
стоимости, заявил заместитель главы 
Минпромторга Виктор ЕВТУХОВ.

Виктор ЕВТУХОВ выступил на пленарном заседании 
Международного рыбопромышленного форума  
в Санкт-Петербурге

Сергей СЕННИКОВ
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В церемонии приняли 
участие статс-секретарь — 
заместитель министра про-
мышленности и торговли Вик-
тор ЕВТУХОВ, генеральный 
директор Русской рыбопро-
мышленной компании Ольга 
НАУМОВА, гендиректор Объ-
единенной судостроительной 
корпорации (ОСК) Алексей 
РАХМАНОВ, заместитель ге-
нерального директора по про-
изводству Адмиралтейских 
верфей Андрей БЫСТРОВ, 
сообщили Fishnews в пресс-
службе РРПК. Капитан от-
читался о готовности к от-
правке, а экипаж получил 
памятный подарок.

Виктор Евтухов напом-
нил, что это головное судно 

в серии проекта СТ-192. «Се-
рия супертраулеров будет 
состоять из 10 таких судов. 
Для обеспечения достройки 
всех этих судов проводится 
работа по замещению ино-
странного судового комплек-
тующего оборудования, — 
подчеркнул представитель 
министерства.

«Супертраулер «Капитан 
Вдовиченко» — важный шаг 
в реализации нашей страте-
гии, направленной на глубо-
кую переработку и создание 
новой качественной продук-
ции для наших потребителей. 
Как компания мы одни из 
первых взяли вектор на об-
новление флота. Для нас но-
вый флот — это возможность 

создавать и увеличивать со-
временные рабочие места, 
развивать престижность про-
фессии рыбака», — отмети-
ла Ольга Наумова.

«Траулер «Капитан Вдо-
виченко» — это большой 
успех Адмиралтейских вер-
фей. Это заказ, выполнени-
ем которого корабелы Санкт-
Петербурга могут гордиться. 
Такими судами мы помогаем 
нашей стране решать во-
просы обеспечения продо-
вольственной безопасности, 
одновременно сохраняя для 
будущих поколений природ-
ные богатства морей», — за-
явил Алексей Рахманов.

Андрей Быстров обратил 
внимание, что впереди у суд-

на длинный путь и серьезные 
задачи. «Благодаря ледово-
му классу, оно станет пер-
вым в своем классе и типе, 
которое осуществит переход 
из Санкт-Петербурга по Се-
верному морскому пути. Тра-
улер имеет возможность вы-
ходить в самые отдаленные 
от берега районы. Мощности 

рыбоперерабатывающей и 
рыбомукомольной фабрик 
данного судна позволяют за-
готавливать 60–80 тонн рыб-
ного филе, 80 тонн фарша 
сурими и 250 тонн рыбной 
кормовой муки ежесуточ-
но», — рассказал предста-
витель Адмиралтейских  
верфей. 

«КАПИТАН ВДОВИЧЕНКО» 
ОТПРАВИЛСЯ НА ДАЛЬНИЙ ВОСТОК
На Адмиралтейских верфях в Санкт-Петербурге торжественно 
проводили супертраулер «Капитан Вдовиченко», построенный 
для Русской рыбопромышленной компании. Судну предстоит 
переход в порт приписки Владивосток по Севморпути и к месту 
промысла в Охотское и Берингово моря.

На Адмиралтейских верфях в Санкт-Петербурге торжественно 
проводили супертраулер «Капитан Вдовиченко»

Добытчики краба обеспечи-
ли Находкинский судоремонт-
ный завод большим объемом 
работ: приморское предпри-
ятие должно построить восемь 
судов для промысла краба. 
Символично, что первый кра-
болов — «Капитан Хазан» — в 
Приморье спустили на воду 8 
сентября.

Церемония спуска стала на-
стоящим праздником — с орке-
стром и немалым количеством 
гостей. Завершение каждого 
большого этапа в строитель-
стве промысловых судов на 
Дальнем Востоке — значимое 
событие для рыбной отрасли. 
С момента получения проекта 
и до его реализации в метал-
ле пришлось пройти сложный 
путь. Развивать промысловое 
судостроение — непростая 
задача. Рыбаки совместно с 
верфью плотно участвуют в 
процессе строительства. «Тру-
димся рука об руку», — заявил 
президент группы компаний 
«Антей» Иван МИХНОВ.

Вклад рыбодобывающего 
бизнеса в подъем судостро-

ения на Дальнем Востоке от-
метил глава Минвостокраз-
вития Алексей ЧЕКУНКОВ. 
Объем инвестиций в проек-
ты на НСРЗ оценивается в 
13,5 млрд рублей — такую 
цифру привел министр, при-
ветствуя участников цере-
монии спуска по видеосвязи.

Поздравления рыбакам 
и судостроителям передал 
руководитель Федерального 

агентства по рыболовству 
Илья ШЕСТАКОВ. Обнов-
ленный флот, в том числе 
краболовный, — это и без-
опасность промысла, и его 
производительность, подчер-
кнул глава Росрыболовства.

Строятся по-настоящему со-
временные суда. Оборудование 
и технологии, которые решил 
применить заказчик, на сегод-
няшний день самые экономи-

чески эффективные, рассказал 
генеральный директор Наход-
кинского судоремонтного заво-
да Александр КОРНЕЙЧУК.

Важнейший аспект — 
безопасная работа нового 
флота. «Капитан Хазан» об-
ладает целым рядом уникаль-
ных характеристик, здесь соз-
даются комфортные условия 
для экипажа, а регистр 
также следит, чтобы судно 
отвечало всем стандартам 
безопасности, было надеж-
ным в эксплуатации, обра-
тил внимание руководитель 
Дальневосточного филиала 
РМРС Павел ШИХОВ.

Имя, которое дали ново-
му судну, — дань уважения 
труду рыбаков. Анатолий 
Яковлевич ХАЗАН посвятил 
профессии более 60 лет. «Я 
с огромной теплотой смотрю 
на судно, которое носит имя 
моего отца», — поделилась 
эмоциями дочь капитана 
Елена АЛТУРМЕРСОВА. Это 
память об отце, свидетель-
ство того, что труд рыбака 
уважаем, отметила она. 

Большой заказ, посту-
пивший от промысловиков, 
обеспечил восстановление 
судостроительных компе-
тенций на Дальнем Востоке. 
Если еще пять лет назад на 
заводе в Находке трудилось 
около 600 человек, то теперь 

уже 1290, рассказал журна-
листам генеральный дирек-
тор предприятия. «Мы рабо-
таем в две смены, каждый 
день, выходной — воскре-
сенье. Работы много — это 
приятное событие», — отме-
тил Александр Корнейчук.

Раньше специализиро-
ванный краболовный флот 
не строился: под добычу кра-
ба переоборудовались суда 
с других промыслов, напом-
нил президент Ассоциации 
рыбохозяйственных пред-
приятий Приморья Георгий 
Мартынов. Таким образом 
российские компании ска-
зали новое слово в мировом 
рыболовстве.

В 2020 году «Антей» за-
вершил строительство на 
заводе «Пелла» в Ленин-
градской области первого 
краболовного судна «Русь». 
Оно успешно работает на 
Дальневосточном бассейне, 
внося свой вклад в общие 
результаты отечественной 
рыбной промышленности.

«Капитан Хазан» тоже 
уже совсем скоро должны 
попробовать в деле. «Мы 
планируем его однозначно 
до нового года отправить 
на промысел», — сообщил 
Fishnews Иван Михнов. 
Краболов будет работать в  
Беринговом 

ДОБЫТЧИКИ КРАБА ВЫПОЛНЯЮТ СТРАТЕГИЧЕСКИЕ ЗАДАЧИ

Инвестиции группы компаний «Антей» в строительство краболовов 
на Находкинском судоремонтном заводе оцениваются  
в 13,5 млрд рублей. Заказы добытчиков краба вносят большой 
вклад в развитие верфи и территории, отметили участники 
церемонии спуска на воду первого судна — «Капитан Хазан».
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АДМ

Президент Ассоциации 
добытчиков минтая Алексей 
БУГЛАК и заместитель ген-
директора КРДВ по развитию 
рыбохозяйственного комплек-
са Иван НОВИКОВ подписали 
документ о сотрудничестве, 
в котором закреплены усло-
вия взаимодействия сторон 
для повышения инвестицион-
ной привлекательности ры-
бохозяйственного комплекса 
Дальнего Востока. Членам ас-
социации будет оказываться 
содействие в реализации ин-
вестпроектов, участии в фо-
румах, симпозиумах, круглых 
столах и конференциях, рас-
сказали в пресс-службе АДМ.

Стороны считают, что их со-
трудничество позволит выра-
ботать оптимальные решения 
для устойчивого развития биз-
неса и обеспечения населения 
доступной и качественной про-
дукцией из минтая.

Иван Новиков отметил, что 
в рамках первого этапа про-
граммы инвестиционных квот 
промышленникам было предо-
ставлено порядка 400 тыс. тонн 
минтая. Но если большинство 
береговых заводов уже постро-
ено и успешно функционирует, 
то с рыбопромысловым фло-
том, под который был заложен 
основной объем квот на добы-
чу минтая, ситуация осложня-
ется приостановкой поставок 
судового оборудования из-за 
рубежа. Этот вопрос требует 
оперативных решений как в 
регуляторной плоскости, так и 
с точки зрения мер поддержки.

По словам президента ас-
социации Алексея Буглака, за 
последние пять лет инвести-
ции в развитие рыбной отрасли 
Дальнего Востока кратно вы-
росли. А вместе с ними увели-
чились налоговые поступления 
в бюджеты регионов, созданы 
новые рабочие места.

«Участники АДМ понима-
ют, что их развитие напрямую 
влияет на улучшение качества 
жизни в регионе. Они приняли 
активное участие в програм-
ме инвестквот, многие стали 
резидентами ТОР. При этом 
большой объем инвестиций 
происходит за рамками мер 
господдержки — речь о гло-
бальном переоборудовании 

флота и береговых мощно-
стей, улучшении инфраструк-
туры, в том числе портовой, 
холодильной и другой», —  
отметил Алексей Буглак.

Глава отраслевого объеди-
нения подчеркнул, что курс на 
всестороннее развитие уже дал 
плоды. «Сегодня 41% минтая 
уходит на продукцию глубокой 
переработки — филе, фарш, 
сурими. Ее объемы выросли 
за последние годы в пять раз. 
При этом 83% производится в 
море не в рамках программы 
инвестиционных квот. Вместе 
с ростом производства кратно 
растут поставки на внутрен-
ний рынок и потребление мин-
тая в России», — рассказал 
руководитель АДМ.

АСРФ

Соглашение об оказании 
содействия инвесторам в ре-
ализации проектов по строи-
тельству новых добывающих и 
перерабатывающих мощностей 
подписали президент ассоциа-
ции судовладельцев рыбопро-
мыслового флота (АСРФ) Алек-
сей ОСИНЦЕВ и заместитель 
генерального директора КРДВ 
по развитию рыбохозяйствен-
ного комплекса Иван Новиков.

«Инвестиции рыбной отрас-
ли вносят существенный вклад 
в социально-экономическое 
развитие прибрежных регио-
нов: повышаются налоговые 
отчисления, создаются новые 
рабочие места, растет това-
рооборот. Особое внимание 
АСРФ планирует уделить так-
же программам содействия ка-
дровому обеспечению отрасли, 
подготовки молодых специали-
стов», — прокомментировал 
Алексей Осинцев.

Компании — члены ассо-
циации реализуют проекты 
по строительству судов для 
рыбопромыслового флота, 
большая часть из которых 
предназначена для промысла 
на Дальнем Востоке. «Эти ин-
вестиции служат драйвером 
развития отрасли и региона, 
обеспечивая высокую эф-
фективность и безопасность 
освоения ВБР, их глубокую 
переработку на территории 
страны, расширение ассорти-
мента выпускаемой рыбопро-
дукции на береговых предпри-

ятиях, повышение налоговой 
отдачи от бизнеса, создание 
рабочих мест современно-
го уровня», — подчеркнули 
в пресс-службе отраслевого 
объединения.

АРПП

Президент Ассоциации ры-
бохозяйственных предприятий 
Приморья Георгий МАРТЫНОВ 
закрепило взаимодействие с 
КРДВ соглашением, согласно 
которому участники АРПП будут 
получать помощь в воплощении 
инвестиционных проектов и ин-
формационную поддержку.

«Совместная работа с ас-
социацией принесет позитив-
ные результаты для рыбной 
отрасли Приморья в целом 
и существенно повысит эф-
фективность взаимодействия 
бизнеса и органов исполни-
тельной власти», — цитиру-
ет Ивана Новикова пресс-
служба КРДВ.

В состав ассоциации вхо-
дит более 30 ведущих пред-
приятий отрасли с флотом 
около 100 судов, отметил 
Георгий Мартынов. Совмест-
но с корпорацией ассоциация 
планирует создать проектный 
офис — коллегиальный, со-
вещательный и консультатив-
ный орган. Его целью будет 
выработка консолидирован-
ных решений и представление 
позиции игроков рынка в фе-
деральных ведомствах.

Георгий Мартынов доба-
вил, что многие предприятия 
ассоциации системообразу-
ющие. Рыбохозяйственными 
предприятиями создано свыше  
11,5 тыс. рабочих мест. За 
2021 г. члены ассоциации обе-
спечили 43,3% от суммарного 
вылова региона — это 348,4 
тыс. тонн водных биоресурсов.

СУДОРЕМОНТНЫЙ 
ПРОЕКТ «НОРЕБО» 

Компания «Рем-Нова ДВ» 
(входит в группу «Норебо») по-
лучила статус резидента терри-
тории опережающего развития 
(ТОР) «Камчатка». Организа-
ция реализует необходимый 
Дальневосточному региону 
проект по созданию судоре-
монтной базы — вопрос обе-
спечения работы флота в рос-

сийских портах встал особенно 
остро на фоне санкций, сооб-
щили Fishnews в пресс-службе 
«Норебо».

«Это будет современный 
судоремонтный комплекс, ос-
нащенный оборудованием для 
докового, надводного и нави-
гационного ремонтов и техни-
ческого обслуживания всех ви-
дов рыбопромысловых судов», 
— рассказал генеральный ди-
ректор компании «Рем-Нова 
ДВ» Владимир ВАЛЬТЕР.

Реализацию первого эта-
па проекта планируется за-
вершить к концу 2024 г., вто-
рого — к 2027 г.

«На Дальнем Востоке по-
рядка 1200 судов осущест-
вляет промысел, транспор-
тировку и переработку, около 
50% из них проходит ежегод-
ное обслуживание в странах 
АТР, это рынок свыше 10 млрд 
рублей каждый год, налоги, 
рабочие места, экспертиза. С 
учетом сложившейся обста-
новки возросли риски отказа 
в обслуживании российского 
рыбопромыслового флота су-
доремонтными предприятия-
ми недружественных стран, в 
этой связи критически важно 
развивать собственный судо-
ремонт, мы должны сделать 
все возможное, чтобы такая 
отрасль имела наивысшую 
инвестиционную привлека-
тельность и условия», — за-
явил заместитель генераль-
ного директора КРДВ по 
развитию рыбохозяйственно-
го комплекса Иван Новиков:

Управляющий директор КРДВ 
Сергей СКАЛИЙ отметил, что 
режим ТОР предоставляет 
резидентам благоприятные 
условия для реализации про-
ектов на Дальнем Востоке. 
Бизнесу доступны налоговые 
льготы, административные 
преференции, возможности 
в получении земли, инфра-
структуры, льготного финан-
сирования, правовая и кадро-
вая поддержка. Планируется 
помогать в преодолении раз-
личных препятствий, связан-
ных с санкциями.

РОСРЫБОЛОВСТВО 
И ПРАВИТЕЛЬСТВО 
САХАЛИНСКОЙ ОБЛАСТИ

Руководитель Росрыболов-
ства Илья ШЕСТАКОВ, губер-
натор Валерий ЛИМАРЕНКО 
и генеральный директор 
КРДВ Николай ЗАПРЯГАЕВ 
подписали соглашение о на-
мерениях сотрудничества по 
развитию марикультуры на 
Курильских островах.

«Стороны договорились 
взаимодействовать в создании 
необходимых организацион-
ных, правовых, информацион-
ных, материально-технических 
и социально-экономических ус-
ловий для развития аквакуль-
туры (рыбоводства), включая 
марикультуру на территории 
Курильских островов», — рас-
сказали в пресс-службе феде-
рального агентства.

Предполагается, что сто-
роны будут обмениваться 
информацией по актуаль-
ным вопросам, проводить 
общие конференции, со-
вещания, семинары, вы-
ставки, прорабатывать со-
вместные предложения и 
механизмы их реализации 
для развития марикультуры 
и рыбохозяйственной дея-
тельности. Перечень направ-
лений сотрудничества может  
дополняться.

Соглашение вступило в 
силу со дня подписания и будет 
действовать пять лет. В даль-
нейшем документ автоматиче-
ски продлевается на следую-
щие пять лет, если ни одна из 
сторон не заявит в письменной 
форме о своем желании пре-
кратить его действие.

Объектами, обладающими 
хорошим потенциалом для вы-
ращивания на Курилах, явля-
ются трепанг, гребешок, серый 
морской ёж и ламинария, отме-
тили в ФАР. Также ведомство 
напомнило, что в марте всту-
пил в силу новый преференци-
альный налоговый режим для 
островов, предусматривающий 
поддержку и для инвесторов в 
сфере марикультуры. 

Корпорация развития Дальнего Востока и Арктики (КРДВ) будет 
содействовать компаниям в повышении инвестиционных перспектив 
отрасли — соглашения о сотрудничестве были подписаны в рамках 
Восточного экономического форума (ВЭФ). Кроме того, взаимодействие 
сможет дать новый импульс дальневосточной марикультуре,  
рыбному хозяйству и судоремонту.

ДАЛЬНИЙ ВОСТОК РАСШИРЯЕТ 
ВОЗМОЖНОСТИ РАЗВИТИЯ ОТРАСЛИ

Николай ЗАПРЯГАЕВ (КРДВ), Валерий ЛИМАРЕНКО 
(Сахалинская область), Илья ШЕСТАКОВ (Росрыболовство)
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Несмотря на стремительное 
проникновение цифровых тех-
нологий во все сферы, эконо-
мики уровень ручного труда в 
рыбопереработке по-прежнему 
остается высоким. Говорить о 
полной замене персонала за-
водов, выпускающих рыбную 
продукцию для розницы, ав-
томатизированными линиями 
преждевременно — к такому 
выводу пришли участники кру-
глого стола «Обработчик во-
дных биоресурсов в XXI веке: 
робот или человек», организо-
ванного в третий день Между-
народного рыбопромышленно-
го форума в Санкт-Петербурге. 
Как сообщает корреспондент 
Fishnews, модератором дис-
куссии выступила замруково-
дителя департамента монито-
ринга среды обитания, водных 
биоресурсов и продуктов их 
переработки ВНИРО Любовь 
АБРАМОВА.

Переработчики отталкива-
ются от запросов рынка, кото-
рые принципиально меняются 
в сторону продукции с более 
глубокой степенью перера-
ботки, отметил директор по 
производству компании «Ага-
ма» Евгений КОМИН. По его 
словам, удовлетворить эти за-
просы можно либо за счет ро-
ботизации производственных 
процессов, либо за счет уве-
личения человеческого труда. 
Глобально отрасль склоняется 
к первому пути, однако с ним 
связаны определенные слож-
ности. Роботизированные ком-
плексы для разделки рыбы 
пока не обеспечивают идеаль-
ного результата, количество 
производителей такой техники 
ограничено, а из-за санкций 
она может стать недоступной 
для российских предприятий.

С другой стороны, более 
сложные рыбные продукты, 
которых востребованы у потре-
бителей, предъявляют более 
высокие требования к подго-
товке персонала рыбоперера-
батывающих заводов. Причем 
это касается не только руково-
дителей, но и рядовых специ-
алистов. Отсутствие квалифи-
цированных кадров — один из 
факторов, сдерживающих раз-
витие всего сектора. Средний 
возраст рыбопереработчиков 
растет, а пополнение молоды-
ми кадрами недостаточное.

Специальность технолога 
в отличие от судовождения не 

пользуется большой популяр-
ностью у желающих получить 
высшее образование, согласен 
ректор Керченского государ-
ственного морского технологи-
ческого университета Евгений 
МАСЮТКИН. По его словам, 
несколько улучшить ситуацию 
и привлечь внимание абитури-
ентов позволяют мастер-клас-
сы и тематические праздники 
типа «Дня хамсы», а также по-
сещение рыбоперерабатыва-
ющих комплексов.

Повышению имиджа про-
фессии рыбопереработчика, 
по мнению бизнеса, может спо-
собствовать рост заработной 
платы, в первую очередь на ни-
зовых специальностях, понят-
ные перспективы карьерного 
роста, трехсторонние догово-
ры, подразумевающие опла-
ту части обучения будущим 
работодателем. Еще одним 
эффективным инструментом 
является прохождение студен-
тами практики на реальных 
производствах. Это позволяет 
развеять устойчивый миф о 
рыбзаводе как о неприятном 
месте с дурным запахом и тя-
желым ручным трудом.

Ребятам интереснее рабо-
тать с современным оборудова-
нием, а значит больше шансов, 
что они останутся в отрасли, 
уверен гендиректор ГК «За 
Родину» Сергей ЛЮТАРЕВИЧ. 
Он обратил внимание на не-
хватку практических навыков у 
выпускников. «Студент должен 
уже со второго курса работать, 
а не сидеть в лабораториях», — 
считает руководитель калинин-
градского предприятия.

По мнению директора Выс-
шей школы биотехнологий и 
пищевых производств СПбПУ 
Юлии БАЗАРНОВОЙ, технолог 
переработки гидробионтов — 
профессия штучная, и заказ-
чиком таких специалистов дол-
жен выступать бизнес. Не для 
всех предприятия подходят та-
кие условия — кому-то необхо-
димы опытные сотрудники, но 
многие рыбопереработчики го-
товы к сотрудничеству с обра-
зовательными организациями 
для обучения небольших групп 
из трех-четырех технологов.

Эту схему можно было бы 
использовать и при подготовке 
инженерных кадров. Например, 
при изготовлении продукции из 
сурими применяется специфи-
ческое технологическое обо-

рудование, сложное в настрой-
ке и с большим количеством 
электроники, рассказал генди-
ректор находкинской компании 
«Квэн» Евгений МОРГУНКОВ. 
Для обслуживания такой тех-
ники необходимы квалифици-
рованные инженеры-налад-
чики и механики-наладчики с 
хорошим уровнем подготов-
ки. Но сейчас специалистов 
среднего звена технические 
колледжи и ПТУ практически 
не готовят. Есть проблема и с 
привлечением людей на пред-
приятия, расположенные за 
пределами крупных городов и 
в сельской местности.

Участники круглого стола 
подняли вопрос забюрократи-
зированности системы обра-
зовательных стандартов и не-
обходимости более активного 
участия бизнеса в их разработ-
ке и внедрении. Вице-прези-
дент Федерации рестораторов 
и отельеров России Владимир 
БАКАНОВ назвал структуру 
профессионального образо-
вания в целом плохо соот-
ветствующей актуальным по-
требностям работодателей, 
поскольку она наследует со-
ветским моделям.

Если раньше на кухни со-
ветских ресторанов попадала 
рыба целиком и повар должен 
был иметь навыки ее разделки, 
то сейчас ресторатор нередко 
не может позволить себе от-
дельное мини-производство, и 
ему нужен полуфабрикат, на-
пример, качественное филе. 
Получается, что часть функ-
ций, которые раньше лежали 
на поварах, перемещается 
на рыбопереработку, указал 
представитель ФРиО.

Он также отметил важность 
мультисекторальной вузовской 
подготовки специалистов, что-
бы на выходе у них было пони-
мание структуры и задач биз-
неса. Такой подход поддержал 
советник Всероссийского госу-
дарственного центра качества 
и стандартизации лекарствен-
ных средств для животных и 
кормов Дмитрий ШКЛЯРОВ. 
Он подчеркнул, что нужно 
предлагать молодым людям 
не просто знания и навыки, а 
жизненный проект, чтобы они 
видели свое место не только в 
рыбной отрасли, но и в обще-
стве в целом.

Анна ЛИМ

ТЕХНОЛОГ В РЫБНОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ — 
ШТУЧНАЯ ПРОФЕССИЯ
Какие знания и компетенции требуются от сотрудников 
рыбоперерабатывающего производства и смогут ли современные 
технологии заменить в этой сфере человека, обсудили 
участники круглого стола на площадке Международного 
рыбопромышленного форума.

Любовь АБРАМОВА

Сергей ЛЮТАРЕВИЧ

Евгений МАСЮТКИН

Юлия БАЗАРНОВА
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Проекты по цифровизации 
в рыбной промышленности об-
судили на совещании у руково-
дителя Росрыболовства Ильи 
ШЕСТАКОВА.

«Проводится большая ра-
бота по цифровизации отрас-
ли, надо перейти на подачу 
заявлений и выдачу разре-
шений в цифровом режиме, 
что значительно сэкономит 
время рыбаков», — отметил 
Илья Шестаков.

Как отмечено на совеща-
нии, все территориальные 
управления Росрыболовства 
совместно с подведомствен-
ным Центром системы мони-
торинга рыболовства и свя-
зи протестировали системы 
«Электронные разрешения на 
добычу (вылов) водных биоре-
сурсов ГИС «ОСМ». Готова еди-
ная форма отчетности по ос-
воению водных биоресурсов. 
Задача системы — автомати-

зация процессов Росрыболов-
ства и его территориальных 
подразделений, связанных с 
приемом и рассмотрением за-
явлений по разрешениям на 
добычу, рассказали Fishnews в 
пресс-службе ведомства.

Как планируется, элек-
тронные сервисы начнут 
полноценно работать со сле-
дующего года, при этом уже 
сейчас можно подать заявле-
ние на выдачу разрешения в 
электронном виде.

Напомним, что положения 
об электронном рыболовном 
журнале и электронных раз-
решениях на вылов вступят 
в силу с 1 марта 2023 г. При 
этом предусмотрен переход-
ный период до декабря того 
же года и категории пользо-
вателей, для которых воз-
можность получения разре-
шений на бумаге останется и 
в дальнейшем. 

ПРОМЫСЕЛ ПЕРЕЙДЕТ 
НА ЭЛЕКТРОННУЮ 
ОТЧЕТНОСТЬ
Со следующего года начнут действовать 
законодательные положения об электронных 
разрешениях на вылов. Для этого в работу 
отрасли внедряются специальные сервисы.

СИГУР входит в инфра-
структуру портала отрасле-
вой системы мониторинга 
(ОСМ) и включает несколько 
подсистем. Они обеспечива-
ют «электронное взаимодей-
ствие между Единым порта-
лом государственных услуг 
и Единой системой межве-
домственного электронного 
взаимодействия (СМЭВ 3), 
подготовку, обработку и хра-
нение данных для оказания 
госуслуг в электронной фор-
ме», сообщили Fishnews в 
пресс-центре ЦСМС. Отме-
чено, что система запущена 
в эксплуатацию в августе.

В частности, на базе 
СИГУР разработали сервис 

по выдаче электронных раз-
решений на вылов. В августе 
он стал доступен для пользо-
вателей на портале госуслуг. 
Там можно подать заявление 
на выдачу, приостановление 
действия и аннулирование 
промбилетов, а также по 
внесению в них изменений.

Сервис предназначен 
для автоматизации работы 
структурных подразделений 
Росрыболовства при предо-
ставлении государственных 
услуг. А также для упрощения 
получения разрешительных 
документов заявителями, 
подчеркнули в пресс-центре.

«На Едином портале го-
сударственных услуг была 

разработана форма предо-
ставления государственной 
услуги с использованием 
визуального конструктора 
форм, разработан соответ-
ствующий вид сведений для 
обеспечения информацион-
ного взаимодействия ЕПГУ 
и СИГУР. Сейчас разреше-
ние выдается в бумажном 
виде, с марта 2023 г., после 
вступления закона в силу, 
будет уже в электронном 
виде. Это первый этап циф-
ровизации предоставления 
государственных услуг ры-
бакам», — рассказал на-
чальник ЦСМС Александр 
МИХАЙЛОВ.

Также центр работает над 
внедрением в ЕПГУ и СИГУР 
электронных услуг по со-
гласованию строительства и 
реконструкции капитальных 
объектов, оформлению раз-
решений на экспорт и им-
порт осетровых и продукции 
из них, включая икру, оформ-
лению сертификата на улов 
для членов ЕС, обратили 
внимание в ЦСМС. Плани-
руется, что все это будет до-
ступно на портале госуслуг 
до конца 2022 г. 

ОНЛАЙН-УСЛУГИ 
РОСРЫБОЛОВСТВА ОБЪЕДИНИЛИ 
В ОДНОЙ СИСТЕМЕ
Центр системы мониторинга рыболовства и связи разработал 
централизованную Систему исполнения государственных услуг 
Росрыболовства. СИГУР презентовали на Международном 
рыбопромышленном форуме и Выставке рыбной индустрии, 
морепродуктов и технологий в Санкт-Петербурге.

Приложение уже доступно 
для скачивания в PlayMarket. 
С помощью «Плавника ID» 
бригадиры могут подавать 
сведения о добыче водных 
биоресурсов по аналогии с 
ведением рыболовного жур-
нала, сообщили Fishnews в 
пресс-центре ЦСМС. Отмече-
но, что заполнять информа-
цию можно в офлайн-режиме, 
доступ в интернет будет необ-
ходим только для разовой от-
правки пакета данных.

«Поля журнала предзапол-
нены в соответствии с выдан-
ным разрешением на добычу 
(вылов) водных биоресурсов, 
что позволяет сократить вре-
мя на передачу информации. 
Введенные данные направля-

ются как в офис организации, 
что позволяет контролировать 
выловы по каждой бригаде и 
разрешению, так и в отрасле-
вую систему мониторинга», — 
рассказали в ЦСМС.

Планируется, что новый 
сервис поможет территори-
альным управлениям Рос-
рыболовства собирать ин-
формацию от пользователей 
ВБР. 

ПРИБРЕЖНИКИ СМОГУТ ЗАПОЛНЯТЬ 
РЫБОЛОВНЫЙ ЖУРНАЛ С МОБИЛЬНИКА
Центр системы мониторинга рыболовства и связи разработал 
мобильное приложение для прибрежного промысла — «Плавник ID». 

В Госдуму внесены поправ-
ки к закону «О племенном 
животноводстве». Для него 
предлагается создать феде-
ральную информационную 
систему, которая будет содер-
жать сведения в том числе о 
племенных рыбных стадах.

Законопроект внесен груп-
пой депутатов, сообщает кор-
респондент Fishnews. В пояс-
нительной записке отмечено, 
что отсутствие современных 
информационных ресурсов, 
контроля и систематизации в 
сфере племенного животновод-
ства негативно сказывается на 
его эффективности и развитии.

Поэтому предлагается соз-
дать федеральную информа-
ционную систему в области 
племенного животноводства. 
Планируется, что эта ФГИС 
позволит обеспечить регистра-
цию племенных животных и 
племенных стад, учет племен-
ных хозяйств, вести анализ, 
обработку представленной ин-
формации, контролировать ее 
достоверность, разрабатывать 
селекционные программы и 
мероприятия, способствую-
щие развитию отечественного 
племенного животноводства и 

снижению зависимости от по-
ставок генетического материа-
ла из-за рубежа.

Племенных животных пла-
нируется регистрировать по-
средством внесения записей 
во ФГИС. Это в том числе дан-
ные, необходимые для иденти-
фикации животного, а также 
определения его происхожде-
ния, племенных и продуктив-
ных качеств.

Предусмотрена индиви-
дуальная или групповая реги-
страция. При этом объектами 
регистрации в рыбоводстве яв-
ляются племенные стада.

Предполагается, что к пер-
сональным данным и коммер-
ческой тайне в рамках ФГИС 
будут относиться сведения о 
племенных хозяйствах и их про-
изводственных данных.

Кроме того, поправки уста-
навливают требования к им-
портированному племенному 
материалу и устраняют проти-
воречащие нормы в действую-
щем законе.

Предлагается уточнить по-
рядок выдачи разрешения на 
импорт племенной продукции 
(материала), а также условия 
ее оборотоспособности. 

ПЛЕМЕННОМУ 
ЖИВОТНОВОДСТВУ ХОТЯТ 
ПОМОЧЬ СПЕЦИАЛЬНОЙ ФГИС
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В прошлом году объемы 
производства в товарной ак-
вакультуре составили около 
350 тыс. тонн, в этом году ожи-
дается прибавка на 3–5%. Об 
этом министр сельского хо-
зяйства Дмитрий ПАТРУШЕВ 
заявил на пленарном засе-
дании Международного ры-
бопромышленного форума в 
Санкт-Петербурге, сообщает 
корреспондент Fishnews.

Слом традиционных по-
ставок импортной продукции 
привел к необходимости ис-
кать иные источники обеспе-
чения рыбоводных хозяйств 
кормами. Для этих целей 
правительство решило задей-
ствовать субсидии. 

Напомним, что раннее пра-
вительство расширило пере-
чень субсидируемых направ-
лений в АПК, добавив к ним 
строительство и модерниза-
цию предприятий по произ-
водству кормов для аквакуль-
туры. Изменения, внесенные 
в постановление № 1413 от 24 
ноября 2018 г., направлены на 

стимулирование увеличения 
объемов выпуска отечествен-
ных кормов для лососевых 
и осетровых видов рыб. Они 
вступят в силу 1 января 2023 г.

Как отмечала зампред 
правительства Виктория 
АБРАМЧЕНКО, эти меры под-
разумевают возмещение 
части прямых понесенных 
затрат на создание и модер-
низацию объектов по произ-
водству кормов для аквакуль-
туры в размере 20%.

В Минсельхозе полагают, 
что в течение пяти лет в стра-

не будет введено девять но-
вых заводов по производству 
специализированных рыбных 
кормов. Их общая мощность 
составит более 220 тыс. тонн 
в год. К 2030 г. планируется 
полностью закрыть потребно-
сти рыбоводов в отечествен-
ных кормах.

«Кроме того, правитель-
ство поставило задачу Рос-
рыболовству и научным ор-
ганизациям РАН обеспечить 
промышленность передовы-
ми рецептурами», — добавил 
глава ведомства. 

МИНСЕЛЬХОЗ ОБЕЩАЕТ 
ОБЕСПЕЧИТЬ РЫБОВОДОВ 
ОТЕЧЕСТВЕННЫМИ КОРМАМИ
В течение пяти лет в России должно быть введено девять 
новых заводов по выпуску специализированных рыбных 
кормов, рассчитывают в Министерстве сельского хозяйства. 
Способствовать созданию производств должны новые субсидии.

В региональном парла-
менте состоялось заседа-
ние постоянного комитета по 
сельскому хозяйству. Заме-
ститель председателя комите-
та Павел ЛОЦМАН рассказал 
про обращение заместителя 
председателя Ассоциации 
рыбоводов Калининградской 
области Андрея СУСЛОВА. 
Представитель отраслевого 
объединения предложил со-
брать расширенное заседа-
ние комитета, посвященное 
аквакультуре, с участием 
представителей областного 
правительства и муниципаль-
ных образований.

По словам Андрея Сусло-
ва, к руководству ассоциации 
обращаются фермеры из-за 
проблемного прохождения 
административных согласо-
ваний при создании рыбо-
водных хозяйств. «Многие 
естественные водоемы по-
степенно заболачиваются, 
прибрежная территория за-
растает кустарником и дере-
вьями, хотя по закону водные 
объекты могут быть переданы 
в пользование для целей ры-
боводства. Калининградские 
рыбоводы, получив водные 
объекты в пользование, гото-
вы за свой счет адаптировать 

отдельные внутренние водо-
емы к зарыблению и создать 
необходимую инфраструкту-
ру», — сообщили Fishnews в 
пресс-службе заксобрания.

Планируется, что таким 
образом фактические не-
угодья будут возвращены в 
сельскохозяйственный обо-
рот, бюджет получит допол-
нительные поступления, поя-
вятся новые рабочие места, а 
жители области смогут чаще 
покупать недорогую и каче-
ственную рыбу.

Члены комитета поддер-
жали идею по проведению те-
матического заседания. 

КАЛИНИНГРАДСКИЕ 
АКВАФЕРМЕРЫ УКАЗЫВАЮТ 
НА БЕСХОЗНЫЕ ВОДОЕМЫ
Ассоциация рыбоводов Калининградской области 
обратилась к региональным депутатам за 
содействием в передаче неиспользуемых водоемов. 
Вопрос предполагается рассмотреть на тематическом 
заседании на площадке заксобрания.

Годовая мощность пред-
приятия — 5 млн мальков 
массой до 40 г, сообщили 
Fishnews в пресс-службе 
правительства области. От-
мечено, что ведется жесткий 
ветеринарный контроль всех 
процессов выращивания 
рыбы.

«В связи с санкционным 
влиянием поставка мальков 
форели из-за границы ста-
ла проблематичной. Поэто-
му создание именно такого 
формата рыбоводного пред-
приятия является наиболее 
актуальным и своевремен-
ным решением, направлен-

ным на импортозамещение 
продукции рыбоводства», — 
подчеркнул начальник ре-
гионального департамента 
сельского хозяйства Сергей 
ПОРОМОНОВ.

По информации прави-
тельства области, первые 
партии малька уже отгруже-
ны вологодскими рыбовода-
ми. Также мальков приоб-
рели хозяйства из соседних 
регионов — Ленинградской 
области и Республики Ка-
релия. На следующий год 
организация уже заключила 
контракты на весь объем вы-
ращиваемой рыбы. 

ФОРЕЛЕВОДЫ 
ВОЛОГОДСКОЙ 
ОБЛАСТИ ПЕРЕХОДЯТ 
НА МЕСТНОГО МАЛЬКА

В поселке Шухоболь Вологодской области 
заработало первое в регионе предприятие 
по выращиванию мальков радужной 
форели. Этот посадочный материал 
востребован как у местных рыбоводов,  
так и в соседних Ленобласти и Карелии.

Работу рыбопромышлен-
ного кластера обсудили в Се-
вастополе на круглом столе 
по морским биотехнологиям. 
Мероприятие прошло в рам-
ках международной научно-
практической конференции 
«Изучение водных и назем-
ных экосистем: история и со-
временность».

Создание кластера позво-
ляет привлекать инвестиции 
и обеспечивать занятость 
населения. За два года реа-
лизации проекта на 11% уве-
личилось количество рабочих 
мест в сфере рыбодобычи, 
рыбопереработки и торговли. 
На сегодняшний день участ-
никами кластера являются 55 
предприятий.

По словам заместителя гу-
бернатора Мария ЛИТОВКО, 
участникам рыбопромышлен-
ного кластера оказывается 
как финансовая поддержка 
(за 2020–2022 годы было пре-
доставлено больше 100 млн 
рублей), так и нефинансовая: 
консультации, участие в меж-
дународных выставках, про-
ведение обязательной ГЭЭ, 
сертифицирование продукции.

«Одна из первоочередных 
задач — строительство питом-
ника по выращиванию спата 
устриц. Ученые разрабатыва-
ют технологию выращивания 
спата с учетом особенностей 
среды. Для нас это крайне 
важно, чтобы приживалось 
как можно больше моллю-
сков, чтобы они были устойчи-
вы к условиям среды», — под-
черкнул директор института 
Роман ГОРБУНОВ.

Из-за санкций поставки 
спата устрицы из Франции 
временно приостановлены. 
Поэтому перед севастополь-
скими специалистами стоит 
задача создать собствен-
ный питомник, чтобы покры-
вать потребность местных 
фермеров.

Проект планируется реа-
лизовать на территории Се-
вастополя за счет частных 
инвестиций.

Правительство города 
выразило готовность предо-
ставить инвестору меры под-
держки, чтобы снизить адми-
нистративную нагрузку и при 
необходимости компенсиро-
вать часть расходов. 

СЕВАСТОПОЛЬСКИЕ 
РЫБОВОДЫ ЖДУТ 
МЕСТНЫЙ СПАТ УСТРИЦ
Из-за санкций устричные фермы Севастополя 
лишились импортного посадочного материала. 
Планируется создать собственный питомник  
в рамках рыбопромышленного кластера, проект 
реализуется при участии науки.



«Умная» система, разрабо-
танная специалистами АГТУ, 
основана на принципах аква-
поники, сочетающий аквакуль-
туру и выращивание растений. 
При таком методе растения 
культивируются без использо-
вания почвы.

Устройство занимает мень-
ше квадратного метра. Есть 
много аналогов, но они доста-
точно большие — это вызывает 
сложности при транспортировке 
и сборке оборудования, расска-
зали Fishnews в пресс-службе 
Астраханского государственного 
технического университета.

Над проектом команда АГТУ 
работает с 2020 г. Во время ис-
следований ученые выращива-
ли различные виды гидробион-
тов — линя, тиляпию, стерлядь, 

австралийского красноклешне-
вого рака, пресноводную кре-
ветку — совместно с агрокуль-
турами — кинзой, базиликом, 
листовым салатом, огурцами, 
земляникой и т.д.

Система позволяет круглый 
год получать свежую натураль-
ную продукцию в помещениях, 
независимо от климата и по-
годных условий, отметили в 
университете.

Выращивать культуры мож-
но без использования почвен-
ных ресурсов, солнечного све-
та, пестицидов и т.д. Еще одно 
преимущество — полностью 
автоматизированный процесс. 
Потребитель может полностью 
контролировать и настраивать 
аквапоническую систему через 
мобильное приложение. 

Отраслевая наука
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АСТРАХАНСКИЕ УЧЕНЫЕ 
ПРИДУМАЛИ ДОМАШНЮЮ 
«АКВАГРЯДКУ»

Специалисты Астраханского государственного 
технического университета разработали систему, 
позволяющую прямо в квартире выращивать рыбу, раков 
и креветок в сочетании с растениями. Изобретение может 
обеспечить продуктами семью из четырех человек.

Нацпарк с 2019 г. актив-
но занимается изучением 
антура — дальневосточ-
ного подвида обыкновен-
ного тюленя, занесенного 
в Красную книгу России. 
В прошлом году большая 
работа была проведена на 
острове Беринга.

Этой осенью завер-
шен очередной этап ис-
следования уникальных 
животных. В экспедиции 
приняли участие сотруд-
ники национального парка 
и группа специалистов из 
Института проблем эколо-
гии и эволюции имени А.Н. 
Северцова. Как сообщили 
Fishnews в пресс-центре 
нацпарка, работы велись 
в рамках программы по 
изучению влияния «крас-
ных приливов» на морских 
млекопитающих.

Было поймано 21 жи-
вотное — на каждого тю-
леня установили спутнико-
вую метку, позволяющую 
получить данные об ис-
пользовании антурами ак-
ватории архипелага. Кро-

ме того, каждого тюленя 
измерили и взяли различ-
ные образцы для анализа.

Все взятые пробы 
необходимы для углу-
бленного изучения био-
логии подвида, уточнили 
в пресс-центре. Так, об-
разцы шерсти позволят 
узнать содержание тяже-
лых металлов в организме 
животных, а мазок из носа 
нужен для определения 
инфекций, которыми мо-

гут заражаться эти тюле-
ни.

Ожидается, что данные, 
накопленные в результате 
работ на острове Беринга, 
в сочетании с результата-
ми экспедиции на остров 
Медный позволят полу-
чить более полные знания 
о биологии и экологии ан-
тура. Масштабные работы 
в этом направлении будут 
продолжаться, отметили в 
нацпарке. 

НА КОМАНДОРАХ 
ПРОДОЛЖАЮТ ИЗУЧАТЬ 
РЕДКОГО ТЮЛЕНЯ
В национальном парке «Командорские острова» провели 
исследования «краснокнижных» тюленей — антуров  
на острове Медный. Специалисты установили  
на животных спутниковые метки и взяли образцы  
крови, шерсти, вибриссов, а также мазки.

Ученые вновь посетили обитателей острова Медный

Судно построено в этом 
году и в августе передано в 
эксплуатацию. Оно станет для 
полярников одновременно 
транспортом, домом, научно-
исследовательским центром, 
и даже измерительным прибо-
ром – в корпус ледовой само-
движущейся платформы вмон-
тированы датчики, которые 
помогут изучить ледовую об-
становку, рассказали Fishnews 
в пресс-службе Минприроды.

На ЛСП отправится коман-
да ученых и полярников Ар-
ктического и антарктического 
научно-исследовательского ин-
ститута. Научный состав экспе-
диции «Северный полюс – 41» 
уже поднялся на борт судна, 

специалисты начали настраи-
вать оборудование и готовится 
к выходу в рейс. После завер-
шения всех необходимых при-
готовлений платформа выйдет 
из порта Мурманска в сторону 
Новосибирских островов.

«Рассчитываю, что рабо-
та ЛСП «Северный полюс» 
станет серьезным вкладом в 
развитие нашего исследова-
тельского флота, в обеспече-
ние мощного технологического 
задела и укрепление позиций 
отечественной науки. А нынеш-
няя экспедиция откроет яркую 
страницу в истории освоения 
Арктики, будет способствовать 
результативным изысканиям 
в области климата, экологии, 

биологии, океанологии и других 
важных дисциплин», — отметил 
в своем обращении президент 
Владимир ПУТИН.

«Практические результаты 
будущих исследований край-
не важны для успешной реа-
лизации стратегии развития 
Арктической зоны и основ го-
сударственной политики в Ар-
ктике», — обратил внимание 
председатель правительства 
Михаил МИШУСТИН.

Министр природных ре-
сурсов и экологии Александр 
Козлов тоже поздравил участ-
ников экспедиции с началом 
нового амбициозного проек-
та. Он подчеркнул, что плат-
форма — уникальное миро-

вое изобретение, которому 
нет аналогов. «Теперь ученые 
могут в безопасности рабо-
тать в суровых условиях, а не 
как раньше — в палатке, на 
льдине среди Северного Ле-
довитого океана. Уверен, что 
полярники сделают немало 
научных открытий и проведут 
важные исследования», — 
сказал глава Минприроды.

По словам директора Аркти-
ческого и антарктического НИИ 
Александра Макарова, уже в 
начале октября 41-я дрейфую-
щая полярная станция начнет 
свою работу.

«Теперь, когда в нашем 
распоряжении ледовая само-
движущаяся платформа, мы 
сможем изучать Арктику ком-
плексно и непрерывно, как она 
того и требует. Все полученные 
данные с множеством пере-
менных в онлайн-режиме бу-
дут предаваться на «большую 
землю» и уже в ближайшее 

время будут использоваться 
для уточнения прогнозов ледо-
вой обстановки для безопас-
ной и эффективной навигации 
по Северному морскому пути. 
Это чрезвычайно важно, по-
тому что от качества проводки 
судов в итоге зависит конеч-
ная стоимость грузоперевозки 
в арктических морях», — под-
черкнул глава института.

Сейчас специалисты НИИ 
наблюдают за пятью льди-
нами, пригодными для раз-
мещения научного лагеря. 
Окончательный выбор будет 
сделан непосредственно на 
месте. Примерно 7–10 дней 
судно будет вмораживаться 
в льдину. В этот период уче-
ные займутся обустройством 
научного лагеря вокруг плат-
формы. Основной целью экс-
педиции станет комплексное 
изучение Арктики в систе-
ме «атмосфера — ледяной  
покров — океан». 

В АРКТИКУ ОТПРАВИТСЯ УНИКАЛЬНАЯ ПОЛЯРНАЯ СТАНЦИЯ

Ледовая самодвижущаяся платформа «Северный полюс» готовится выйти 

из Мурманска в первую экспедицию. Россия запускает беспрецедентный 

по масштабам и научной значимости проект в Арктике, заявил директор 

Арктического и антарктического НИИ Александр МАКАРОВ.



Вопросы экологии
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«У нас появился свой 
«экологический фонд». Те-
перь административные 
штрафы, платежи за нега-
тивное воздействие на окру-
жающую среду и по искам 
о возмещении вреда будут 
аккумулироваться и направ-
ляться на природоохранные 
мероприятия региона по со-
гласованию с Минприроды 
России. В 2021 году бюд-
жеты территорий получили 
почти 27 миллиардов рублей 
экоплатежей. Но тратились 
они на самые разные на-
правления. «Окрашивание» 
позволит быстрее решать 
наболевшие экологические 
проблемы, в том числе по 
ликвидации объектов на-
копленного вреда», — про-
комментировал министр при-
родных ресурсов и экологии 
России Александр КОЗЛОВ.

Как рассказали Fishnews 
в пресс-службе Минприроды, 
полученные платежи в первую 
очередь должны быть направ-
лены на ликвидацию объектов 
негативного воздействия на 
окружающую среду. В их числе 
крупные свалки, брошенные 
хвостохранилища рудников и 
фабрик, бесхозные полигоны, 
куда сливались опасные отхо-
ды от производств, нефтешла-
мовые амбары и другие.

Главное условие — ин-
формация о такой площадке 
должна быть включена в го-
сударственный реестр объ-
ектов накопленного вреда 
окружающей среде.

Кроме того, средства 
разрешается направить на 
дополнительные экологиче-
ские мероприятия по охране 
и защите лесов, заповедных 
территорий, водных объек-
тов, растительного и живот-
ного мира, на проекты по 
снижению загрязнения воз-
духа, рекультивацию земель 
после добычи полезных ис-
копаемых и другие меры.

На основе утвержденно-
го правительством перечня 
каждый регион должен до 9 
сентября направить в Мин-

природы свой план меропри-
ятий, на которые предпола-
гается направить средства, 
полученные от экологиче-
ских платежей. Только после 
согласования с профильным 
ведомством деньги можно 
направлять на реализацию 
планов, обратили внимание 
в пресс-службе.

«Минприроды России уже 
получило от субъектов на со-
гласование более 70 проек-
тов планов природоохранных 
мероприятий. В основном 
регионы планируют потра-
тить «окрашенные» платежи 
на ликвидацию накопленно-
го вреда окружающей сре-
де — свалки, брошенные 
предприятия», — отметил  
Александр Козлов. 

МИНПРИРОДЫ РАССКАЗАЛО  
О МЕХАНИЗМЕ «ОКРАШЕННЫХ» 
ЭКОПЛАТЕЖЕЙ
С 1 сентября все экологические платежи, поступающие в бюджет, 
регионы смогут тратить только на «зеленую» повестку.  
В силу вступили изменения в закон «Об охране окружающей среды».

Александр КОЗЛОВ (Минприроды)

Актуальные вопросы приро-
допользования в Иркутской об-
ласти рассмотрел профильный 
комитет Совета Федерации. За-
седание прошло в рамках дней 
региона в Совфеде.

Губернатор Иркутской об-
ласти Игорь Кобзев поднял 
вопросы сохранения уникаль-
ной экосистемы озера Байкал. 
Это, в частности, проблема 
затонувших судов, сообщает 
корреспондент Fishnews. Со-
гласно представленной пре-
зентации, выявлено 21 зато-
нувшее судно и сооружение в 
акваториях Байкала, Ангары, 
Лены, Иркутского и Братского 
водохранилищ. Глава региона 
отметил, что эти объекты пре-
пятствуют безопасному судо-
ходству и ухудшают экологи-
ческую ситуацию.

«Мы предлагаем прорабо-
тать вопрос реализации меро-
приятий по подъему и утилиза-

ции затонувших судов в рамках 
федерального проекта «Сохра-
нение озера Байкал». Предвари-
тельная стоимость — около 300 
млн рублей», — озвучил иници-
ативу Игорь Кобзев.

Также он обратил внимание 
на проблему несанкциониро-
ванных свалок вблизи Байка-
ла. Одна из наиболее крупных 
находится в Слюдянском райо-
не и занимает более 3 га.

«Предлагаем данную свалку 
ликвидировать в рамках феде-
рального проекта «Генераль-
ная уборка». Ориентировочная 
стоимость — более 250 млн 
рублей», — заявил губернатор.

Глава региона привел циф-
ры: на 1 января в центральной 
экологической зоне Байкала 
было зарегистрировано 20 
свалок. До конца года плани-
руется ликвидировать 10 из 
них, привлекая средства из об-
ластного бюджета. 

ИРКУТСКАЯ ОБЛАСТЬ 
ОБРАТИЛА ВНИМАНИЕ  
НА МЕТАЛЛОЛОМ  
В БАЙКАЛЕ
В водах Иркутской области сейчас находится 
в общей сложности 21 затонувший объект, 
сообщил губернатор Игорь КОБЗЕВ.  
Глава региона предложил проработать 
возможность их подъема и утилизации  
в рамках федерального проекта.

Особо охраняемая природ-
ная территория образована в 
Белозерском и Вашкинском 
районах. Соответствующее 
решение было принято ре-
гиональным правительством 
по результатам ихтиологи-
ческих обследований озера 
Белое. Этот уникальный во-
дный объект поддерживает 
стабильно высокие запасы 
фитофильных (нерестящихся 
на траве) рыб — леща, щуки, 
окуня, плотвы, густеры, син-
ца, карася, жереха, язя, бело-
глазки, уклейки, линя, крас-
ноперки, сазана.

Как сообщили Fishnews 
в пресс-службе областно-
го правительства, в состав 
ООПТ вошла часть аквато-
рии озера Белое, включаю-
щая Ковжинский разлив и 
устьевые разливы рек Ковжа, 
Кема, Шола и Мегра. Общая 
площадь заказника составля-
ет почти 125 млн кв. м.

«На созданной террито-
рии введен особый режим 
использования водных био-
логических ресурсов и осу-
ществления хозяйственной 
деятельности. Так, в пери-
од нереста рыб любитель-

ское рыболовство возмож-
но осуществлять только с 
берега. 

Ограничено осущест-
вление промыслового лова, 
передвижение на мало-
мерных судах с включен-
ным двигателем, охота и 
другие виды деятельности, 
которые могут привести 
к утере ценных нересто-
вых участков, гибели мо-
лоди и маточного поголо-
вья рыбы», — рассказал 
начальник департамента 
сельского хозяйства регио-
на Сергей ПОРОМОНОВ. 

НА ВОЛОГОДЧИНЕ ПОЯВИЛАСЬ 
НОВАЯ ООПТ ДЛЯ РЫБЫ
В Вологодской области создали государственный биологический 
заказник «Нерестилища Белозерья». С 1 сентября специалисты 
приступили к контролю за соблюдением особого режима.

Севастопольские ученые 
выяснили, что артемия спо-
собна уменьшить содержание 
ртути в соленых озерах Крыма. 
Отмечено, что выводы иссле-
дователей могут быть полезны 
для использования этих водо-
емов в целях аквакультуры.

Результаты работы кол-
лектива специалистов из Ин-
ститута биологии южных мо-
рей имени А.О. Ковалевского 
РАН опубликованы в журнале 
Water, сообщили Fishnews в 
пресс-службе ИнБЮМ.

Авторы статьи выяснили, 
насколько загрязнены ртутью 
18 соленых озер в Крыму. 
Оказалось, что в среднем они 
содержали около 300 нано-
грамм металла на литр. Это 
не превышает предельно до-
пустимой концентрации в 500 
нанограмм на литр, однако все 
равно является довольно боль-
шим значением.

Выяснилось, что больше 
ртути содержали соленые 
водоемы в северной части 
Крыма. Авторы связали это 
с наличием на севере Крыма 

крупного центра химической 
промышленности.

Также ученые определили, 
что из живых существ, населя-
ющих соленые озера, больше 
всего ртути оказалось в ракоо-
бразных. С одной стороны, это 
позволяет использовать их для 
очистки водоемов, поскольку 
рачки-фильтраторы поглощают 
металл из окружающей воды, и 
с их фекалиями он уходит в дон-
ные отложения. С другой сторо-
ны, если артемию использовать 
как корм для рыб, появляются 
серьезные риски отравления.

«Среди множества факто-
ров, влияющих на содержание 
ртути в озерах, особое место за-
нимают населяющие их живые 
существа. Они могут помочь в 
борьбе с загрязнением. Боль-
шие популяции артемий, обита-
ющих в соленых озерах, а также 
водоросли способны ускорить 
круговорот ртути, однако это 
требует дальнейших исследова-
ний», — отметил ведущий науч-
ный сотрудник лаборатории экс-
тремальных экосистем ИнБЮМ 
Николай ШАДРИН. 

АРТЕМИЮ РАССМАТРИВАЮТ 
КАК ФИЛЬТРАТОРА РТУТИ
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Подготовленные Минсель-
хозом поправки размещены 
на портале regulation.gov.ru. 
Министерство предлагает 
дополнить перечень продук-
ции, относимой к продукции 
первичной переработки, 
произведенной из сельско-
хозяйственного сырья соб-
ственного производства, ут-
вержденный постановлением 
правительства РФ от 25 июля 
2006 г. № 458.

Как сообщает корреспон-
дент Fishnews, в список пред-
полагается включить раз-
дел «Продукция морского 
зверобойного промысла». В 
него войдут невыделанные 
шкуры, мясо и субпродукты, 

жиры и масла, поделочная 
кость, а также «сырье эндо-
кринно-ферментное непище-
вое прочее».

«Проект постановления 
позволит восстановить и рас-
ширить промысел морского 
зверя, увеличив при этом ис-
точник ценного биологиче-
ского сырья, восстановив ряд 
продуктов питания, традици-
онно употреблявшийся пред-
ставителями коренных мало-
численных народов Севера, 
лекарственных препаратов, 
ценных биологических до-
бавок, мясокостной муки, ис-
пользуемой в животноводстве 
и звероводстве», — говорится 
в пояснительной записке.

Планируется, что развитие 
комплексов по переработке 
морского зверобойного про-
мысла должно стать основой 
в решении социально-эконо-
мических проблем террито-
рий северных регионов.

Авторы поправок напо-
минают про создание произ-
водства по глубокой перера-
ботке такой продукции в селе 
Лорино на Чукотке, успешную 
добычу мормлеков община-
ми ЧАО и поддержку этого 
промысла из регионального 
бюджета.

«Отнесение продукции 
морского зверобойного про-
мысла к сельскохозяйствен-
ной продукции позволит 

создать и закрепить новые 
рабочие места на указанных 
территориях, будет способ-
ствовать развитию смежных 
отраслей экономики, обе-
спечит увеличение объемов 
и линейки выпускаемой про-
дукции», — отмечено в пояс-
нительной записке.

С помощью глубокой пере-
работки планируется также 
эффективнее использовать 
природные ресурсы, снизить 
объемы добычи морских мле-
копитающих.

Предполагается, что в слу-
чае принятия поправки всту-
пят в силу с 1 января 2023 г. 

ДЛЯ МОРСКИХ ЗВЕРОБОЕВ 
ПРЕДЛОЖИЛИ МЕРУ ПОДДЕРЖКИ
Перечень продукции первичной переработки из сельхозсырья 
собственного производства предлагается дополнить продукцией 
морского зверобойного промысла. Таким образом планируется 
поддержать традиционную деятельность КМНС в Арктической зоне.

Напомним, что в октя-
бре 2021 г. правительство 
передало на рассмотре-
ние Госдумы законопроект 
«О внесении изменений 
в главу 25.1 части второй 
Налогового кодекса Рос-
сийской Федерации». 9 
ноября депутаты поддер-
жали поправки в первом 
чтении.

Проект закона пред-
усматривает изменение 
ставок сбора по целому 
ряду объектов промысла. 
Также было запланиро-
вано использование си-
стемы вычетов: для тех, 
кто выпускает продукцию, 
входящую в специальный 
перечень (его установит 
правительство); использу-
ет новые суда (они должны 

быть российской построй-
ки); работает в режиме 
прибрежного рыболовства.

Как сообщает корре-
спондент Fishnews, Мин-
сельхоз подготовил про-
екты постановлений в 
рамках реализации пред-
лагаемых изменений На-
логового кодекса. Пла-
нируется предусмотреть 
новые полномочия по при-
менению системы вычетов 
в положениях о Министер-
стве сельского хозяйства 
и Росрыболовстве. Так, за 
федеральным агентством 
предполагается закрепить 
учет информации о разме-
рах вычетов, обоснован-
ность применения которых 
подтверждена и которые 
были использованы. 

НАЛОГОВЫЕ 
ИЗМЕНЕНИЯ ЖДУТ 
ПОЛЬЗОВАТЕЛЕЙ ВБР

Министерство сельского хозяйства 
подготовило проекты постановлений 
для реализации изменений Налогового 
кодекса по сбору за пользование 
водными биоресурсами. Минсельхоз и 
Росрыболовство планируется наделить 
новыми полномочиями для применения 
вычетов в этой сфере.

Запрос об ограничени-
ях экспорта продукции из 
красной рыбы направлен в 
Минсельхоз. Для того что-
бы принимать решение о 
его закрытии или введении 
пошлин, важно понимать 
объем потребления внутри 
страны — обосновывающие 
материалы будут переданы 
в правительство.

Об этом рассказал в ходе 
пресс-конференции на Меж-
дународном рыбопромыш-
ленном форуме руководи-
тель Росрыболовства Илья 
Шестаков, сообщает корре-
спондент Fishnews.

«Мы считаем, что вво-
дить ограничения необхо-
димо», — отметил глава  
ведомства.

Лососевая путина в этом 
году идет с достаточно 
скромными результатами, 
прогноз по производству 
икры в два раза меньше. По 
оперативным данным Рос-
рыболовства, на Дальнем 
Востоке добыто 247 тыс. 
тонн тихоокеанских лосо-

сей. К 14 сентября, по ин-
формации ФТС России, экс-
портировано чуть более 72 
тыс. тонн продукции из лосо-
севых. Учитывая ситуацию с 
поставками атлантического 
лосося, важно обеспечить 
лососем внутренний рынок, 
чтобы цены были доступнее, 
заявил руководитель Росры-
боловства.

«Сейчас, к сожалению, 
цена за счет такого неуро-
жайного года значительно 
выросла», — добавил он.

Раннее вопрос монито-
ринга и контроля за балан-
сом рынка обсуждался на 
оперативном совещании, 
которое Илья Шестаков 
провел с теруправлениями  
Росрыболовства.

«Мы должны насытить 
внутренний рынок, поэтому 
если остаток запасов при-
ближается к объему по-
требления, значит надо 
закрывать», — отметил 
тогда глава федерального  
агентства. 

ЛОСОСЮ МОГУТ 
ОГРАНИЧИТЬ ВЫЕЗД
Федеральное агентство по рыболовству считает  
необходимым ввести ограничения экспорта продукции  
из лосося. К такому решению подталкивают цены  
на внутреннем рынке, заявил глава ведомства Илья ШЕСТАКОВ.
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Стратегия утверждена 
распоряжением правитель-
ства РФ от 8 сентября 2022 г. 
№ 2567. Она заменит анало-
гичный документ, принятый 
весной 2020 г. Ключевыми це-
лями стали повышение уровня 
продовольственной безопас-
ности, увеличение объемов 
экспорта сельхозпродукции, 
вовлечение новых земель в 
сельскохозяйственный обо-
рот, а также внедрение циф-
ровых сервисов, сообщили 
Fishnews в пресс-службе пра-
вительства РФ.

Отмечено, что для укре-
пления продовольственной 
безопасности сельхозпро-
изводителям необходимо 
работать над увеличением 

урожайности, развитием 
племенного дела, а также 
созданием новых технологий 
производства, переработки 
и хранения продукции.

«Необходимо добиться 
устойчивого среднегодо-
вого роста производства 
в секторе на уровне 3%, 
для чего потребуется фи-
нансирование в размере 
не менее 900 млрд рублей 
ежегодно», — подчеркнул 
председатель правительства 
Михаил МИШУСТИН доку-
мента на оперативном сове-
щании с вице-премьерами  
12 сентября.

«В рыбохозяйственном 
комплексе делаем акцент на 
развитии отечественного судо-

строения, строительстве бе-
реговых рыбоперерабатыва-
ющих заводов и обеспечении 
собственными кормами и ры-
бопосадочным материалом 
производителей аквакульту-
ры», — доложила вице-пре-
мьер Виктория АБРАМЧЕНКО.

Для расширения экспорта 
предполагается наладить ра-
боту логистических цепочек 
для поставщиков сельхозпро-
дукции, поддерживать ее сер-
тификацию и развивать сеть 
атташе по агропромышлен-
ному комплексу за рубежом. 
Приоритетными направлени-
ями экспорта должны стать 
страны СНГ, Ближнего Вос-
тока, Африки, Юго-Восточной 
Азии, а также Китай и Индия.

По базовому сценарию 
экспорт сельхозпродукции 
должен увеличиться с 29,5 
млрд долларов в 2024 г. до 41 
млрд долларов в 2030 г. По 
оптимистическому — в 2024 
г. объем экспорта составит 30 
млрд долларов, а в 2030 г. — 
47,1 млрд долларов.

Еще одна цель — соз-
дание к 2030 г. единой 
цифровой платформы аг-

ропромышленного и рыбо-
хозяйственного комплексов. 
Она позволит в режиме ре-
ального времени получать 
сведения, нужные для при-
нятия тех или иных управ-
ленческих решений. Кроме 
того, этот цифровой ресурс 
существенно упростит для 
аграриев получение различ-
ных видов господдержки, до-
бавили в пресс-службе. 

СТРАТЕГИЮ РАЗВИТИЯ АПК И РЫБНОГО 
ХОЗЯЙСТВА ОБНОВИЛИ С УЧЕТОМ ОГРАНИЧЕНИЙ
Правительство утвердило новую Стратегию развития 
агропромышленного и рыбохозяйственного комплексов до 2030 г. 
Эта версия учитывает экономическую ситуацию, сложившуюся в 
условиях внешнего санкционного давления, отметили в кабмине.

Обновленную стратегию обсудили  
на оперативном совещании в правительстве

Госдума приняла в тре-
тьем чтении поправки, кото-
рые распространяет особый 
механизм контроля ино-
странного участия не только 
на добычу водных биоресур-
сов, но и на рыболовство в 
целом. Законопроект под-
готовлен Федеральной анти-
монопольной службой.

Депутаты одобрили до-
кумент на пленарном засе-
дании 21 сентября, сообща-
ет корреспондент Fishnews. 
Законопроект вносит изме-
нения в ФЗ «О порядке осу-
ществления иностранных 
инвестиций в хозяйственные 
общества, имеющие страте-
гическое значение для обе-
спечения обороны страны и 
безопасности государства». 
Стратегическим видом дея-
тельности будет являться ры-
боловство в целом.

Таким образом предусма-
тривается государственный 
контроль в отношении ком-
паний, которые занимаются 
не только добычей (выловом) 
водных биоресурсов, но и 
осуществляют другие процес-
сы в сфере рыболовства: при-
емку, обработку, перегрузку, 

транспортировку, хранение и 
выгрузку улова.

Документ расширяет круг 
российских хозяйственных 
обществ, для установле-
ния контроля над которыми 
иностранным инвесторам 
необходимо получить пред-
варительное согласие прав-
комиссии по контролю за осу-
ществлением иностранных 
инвестиций в РФ.

После принятия поправок 
приобретение иностранными 
инвесторами 25 и более про-
центов голосующих акций 
(долей) уставного капитала 
юрлица будет подлежать обя-
зательному предваритель-
ному согласованию прави-
тельственной комиссией по 
контролю за иностранными 
инвестициями.

Поправки подготовила 
Федеральная антимонополь-
ная служба. «По мнению 
ФАС России, установленные 
законопроектом изменения 
повысят эффективность го-
сударственного контроля за 
осуществлением иностран-
ных инвестиций в сфере ры-
боловства», — прокомменти-
ровали в ведомстве. 

КОНТРОЛЬ  
ЗА ИНОСТРАННЫМ 
УЧАСТИЕМ В ОТРАСЛИ 
УСИЛЯТ

Рыбохозяйственный ком-
плекс второй раз за три года 
столкнулся с необходимостью 
сильной диверсификации по-
ставок. Первый раз — в связи 
с пандемией, второй — в свя-
зи с санкциями. Об этом зам-
министра сельского хозяй-
ства Сергей Левин сообщил 
на круглом столе «Альтерна-
тива и/ или перспектива» в 
рамках Международного ры-
бопромышленного форума в 
Санкт-Петербурге, передает 
корреспондент Fishnews.

Представитель Минсель-
хоза подчеркнул, что ве-
домство проводит большую 
работу по восстановлению 
экспорта рыбопродукции в 
Китай и это дает результат. За 
первые семь месяцев нынеш-
него года поставки выросли 
на 67% в натуральном выра-
жении и почти вполовину — 
в денежном, привел данные 
Сергей Левин.

«И в целом экспорт рыбы 
у нас показывает хорошие 
результаты. За январь-июль 
увеличился на 17%, поэтому 

мы практически вышли на 
тот уровень, который у нас 
был до коронавируса, на 2019 
год», — отметил заместитель 
министра.

Ограничения, введенные 
недружественными странами, 
он назвал «следующей волной 
трудностей», с которыми при-
шлось столкнуться отрасли. 
«В результате мы отмечаем 
негативную динамику экспор-
та ракообразных», — расска-
зал представитель Минсель-

хоза. За первые семь месяцев 
поставки сократились больше 
чем на 20%. Сильнее всего 
снизился экспорт в Южную 
Корею, Нидерланды и Япо-
нию. Министерство делает на 
поиск альтернативы для заме-
щения выпавших рынков ра-
кообразных основной акцент, 
заявил Сергей Левин.

Среди альтернативных 
рынков для рыбной продук-
ции он назвал Бразилию, аф-
риканские страны, ОАЭ. 

РАКООБРАЗНЫЕ ОТЛИЧИЛИСЬ 
ПАДЕНИЕМ ЭКСПОРТА
Рыбная промышленность оказалась одной из немногих отраслей, 
в отношении которой зарубежными странами введены прямые 
ограничения, отметил замглавы Минсельхоза Сергей ЛЕВИН  
на круглом столе в рамках Международного рыбопромышленного 
форума. Отмечено падение экспорта ракообразных.



Пассажирам дальних рей-
сов в полете предлагают по-
пробовать популярное дальне-
восточное блюдо. Им подают 
нежное фирменное минтаевое 
филе с гарниром из риса и 
зеленого горошка, сообщает 
корреспондент Fishnews, по-
бывавший на дегустации.

Завод «Русский минтай», 
входящий в структуру Русской 
рыбопромышленной компа-
нии, и Корпорация развития 
Дальнего Востока и Арктики 
(КРДВ) подписали соглашение 
о сотрудничестве. Стороны бу-
дут совместно реализовывать 
мероприятия по продвижению 
здорового образа жизни среди 
населения Дальнего Востока и 
повышению продовольствен-
ной безопасности маккрореги-
она. Документ дает компании 
возможность участвовать в 
проекте «Сделано в ТОР СПВ 
Дальний Восток».

В рамках этого проекта 
«Аэрофлот» включил продук-

цию «Русского минтая» — 
резидента ТОР — в бортовое 
меню на рейсах из Москвы и 
Санкт-Петербурга во Влади-
восток, выполняемых в дни 
подготовки и проведения 
Восточного экономического 
форума. Продукция отмече-
на особым знаком дальнево-
сточного качества.

«Наша компания уделяет 
большое внимание обеспече-
нию продовольственной без-
опасности страны. Важно сде-
лать полезную для здоровья, 
экологически чистую белую 
рыбу доступной для россий-
ского потребителя. Мы рады, 
что пассажиры «Аэрофлота» 
смогут по достоинству оценить 
наш дальневосточный минтай, 
вкусный и богатый полезными 
для здоровья элементами», — 
отметила генеральный дирек-
тор ООО «Русский минтай» 
Елена КУПРИЯНОВА.

Продукция компании с мар-
кировкой локального бренда 

«Дальневосточный минтай» 
и «Сделано в ТОР СПВ Даль-
ний Восток» будет предла-
гаться пассажирам «Аэро-
флота» до 10 сентября. По 
данным авиакомпании, около 
50 тыс. пассажиров смогут 
попробовать дальневосточ-
ные продукты на рейсах.

«Мы всегда очень требо-
вательно подходим к каче-
ству сервиса и продукции, 
предоставляемым на рейсах 
нашим пассажирам. Присут-
ствие на борту самолетов Аэ-
рофлота продукции с марки-
ровкой «Сделано в ТОР и СПВ 
Дальний Восток» — это до-
стойный знак качества, кото-
рый привлечет дополнитель-
ное внимание пассажиров, 
живущих за пределами Даль-
него Востока», — прокоммен-
тировал генеральный дирек-
тор ПАО «Аэрофлот» Сергей 
АЛЕКСАНДРОВСКИЙ.

«Проект важный с точки 
зрения восприятия Дальнего 

Востока и продвижения това-
ров, производимых резидента-
ми территорий опережающего 
развития и свободного порта, 
на рынок», — подчеркнул ви-
це-премьер — полпред прези-
дента в ДФО Юрий ТРУТНЕВ.

«В 2019 году Корпорация 
развития Дальнего Востока и 
Арктики зарегистрировала то-
варный знак «Сделано в ТОР 
СПВ Дальний Восток». Сегод-
ня 150 компаний, созданных 
при помощи преференциаль-
ных режимов на Дальнем Вос-
токе, отметили свою продук-
цию этим знаком. Товарный 

знак привлекает внимание 
потребителей и гарантирует 
особое, дальневосточное, ка-
чество товаров и услуг», — от-
метил генеральный директор 
КРДВ Николай ЗАПРЯГАЕВ.

Сейчас продукция завода 
«Русский минтай» отправляет-
ся по всем регионам России. 
Это Приморский край, Москва, 
Московская область, Екатерин-
бург, Красноярск, Новосибирск, 
Иркутск, Татарстан, Башкорто-
стан, Рязань и другие направ-
ления. Предприятие намерено 
расширять географию поста-
вок на внутренний рынок. 

Новости компаний
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БОРТПИТАНИЕ ОТ «РУССКОГО МИНТАЯ» 
ПРЕЗЕНТОВАЛИ НА ВЭФ
Презентация питания для авиапассажиров от компании 
«Русский минтай» состоялась на полях Восточного 
экономического форума. В бортовом меню «Аэрофлота» 
появилась дикая белая рыба.

На продукцию нанесен особый знак качества — 
«Сделано в ТОР и СПВ Дальний Восток»

Образовательный курс «Ис-
следователи моря» в ВДЦ «Оке-
ан» помогает ребятам узнавать 
море со всех сторон. Здесь 
их учат дайвингу и парусному 
спорту, исследовать морских 
обитателей, создавать космети-
ку и мармелад на основе агар-
агара, готовить морепродукты 
и рыбу. На протяжении смены 
подростки посещают местную 
кулинарную студию, где они уже 
смогли освоить секреты приго-
товления трески в кляре, форш-
мака и селедки под шубой.

Руководство «Океана» пред-
ложило познакомить «Исследо-
вателей моря» с гастрономией 
Дальнего Востока. Инициативу 
с радостью поддержали компа-
ния «Нерей» и Школа дальне-
восточной кухни. Напомним, в 
этом году они организовали ку-
линарный клуб для подростков 
— цикл бесплатных ежемесяч-
ных уроков по приготовлению 
рыбы и морепродуктов. Цели 

проекта — научить ребят гото-
вить простые, вкусные и полез-
ные блюда, популяризировать 
дары моря среди подрастающе-
го поколения, а также разрабо-
тать уникальные рецепты.

И вот 23 августа в «Океан» 
приехал кулинарный клуб с 
шеф-поваром Сергеем СТОЦ-
КИМ. Как рассказали Fishnews 
в компании, в один день настав-
ник провел для ребят сразу два 
мастер-класса. Они осваивали 
приготовление палтуса в хру-
стящей панировке с соусом кар-
ри с гарниром в виде запечен-
ного картофеля по-деревенски 
и сливочной ухи из палтуса и 
нерки.

Как чистить рыбу, почему 
мясо нерки красное, сколько ви-
дов тихоокеанских лососей, на 
какой глубине обитает палтус, в 
чем польза натуральной дикой 
рыбы? На все интересующие 
вопросы были даны разверну-
тые ответы.

Участниками мастер-клас-
са стали 24 человека из са-
мых разных мест — от Санкт-
Петербурга до Сахалина. Ув-
леченно на кухне работали и 
парни, и девушки. Когда блюда 
были готовы, началась дружная 
трапеза с дегустацией.

«Мы учим подростков гото-
вить и прививаем им любовь к 
рыбе и морепродуктам. Дело в 
том, что, как показывает прак-
тика, ребята не очень благо-
склонны к рыбе. Но после ку-
линарных мастер-классов они 
начинают ее любить. Мы всег-
да рады общению с детьми, мы 
и сами получаем море эмоций 
на наших мастер-классах», — 
подчеркнула управляющий 
Школы дальневосточной кухни 
Ирина ТОРБА.

Дети остались в полнейшем 
восторге от готовки, общения, 
подарили друг другу море эмо-
ций и получили приятные суве-
ниры от «Нерея».

«Мастер-класс был очень 
интересен для меня! Я живу 
на островном регионе, Саха-
линская область, и нам важно 
уметь готовить рыбу. Мы с се-
мьей сушим рыбу, заготавлива-
ем икру. Моя мама любит гото-
вить палтуса. Для нас это празд-
ничное блюдо. Мне кажется, что 
кулинарное направление очень 
важно для программы «Иссле-

дователи моря». Потому что 
море нужно изучать не только с 
научной точки зрения, но и с га-
строномической», — поделился 
впечатлениями от мастер-клас-
са Ярослав БАЛЬ.

В «Нерее» подчеркнули: горя-
щие глаза, увлеченность готов-
кой, сытые желудки и довольные 
лица — лучшая награда благо-
творительного проекта. 

ЮНЫХ ИССЛЕДОВАТЕЛЕЙ МОРЯ НАУЧИЛИ 
ГОТОВИТЬ РЫБНЫЕ ДЕЛИКАТЕСЫ

Во Всероссийском детском центре «Океан» профессиональный  
шеф-повар научил ребят готовить блюда из палтуса и нерки.  
Выездной мастер-класс организовал кулинарный клуб для подростков, 
основанный компанией «Нерей» и Школой дальневосточной кухни.

Мастер-класс дал шеф-повар Сергей СТОЦКИЙ

Ребята осваивали приготовление палтуса и нерки



Рыбный союз и КРДВ пред-
ставили результаты исследова-
ния «Российская рыба в изоби-
лии на столах россиян», о кото-
ром говорилось на отраслевой 
сессии ВЭФ.

Совместная работа союза 
и корпорации призвана помочь 
в формировании предложений 
руководству страну, направлен-
ных на повышение доступности 
рыбы и морепродуктов для на-
селения, развитие культуры их 
потребления.

«Участниками исследования 
стали представители более 30 
крупнейших отраслевых компа-
ний, объединений и экспертов. 
На Дальнем Востоке и Арктике 
России добывается более 80% 
рыбы, и наша задача подгото-
вить эффективные решения, 
которые позволят по итогам 
обеспечить доступность для на-
селения богатого ассортимента 
рыбы и морепродуктов, добыва-
емых в дальневосточных и се-
верных морях, на столах наших 
граждан по всей России», — от-
метил во вступлении к исследо-
ванию заместитель генерально-
го директора КРДВ по развитию 
рыбохозяйственного комплекса 
Иван НОВИКОВ.

Исследование должно при-
влечь внимание к проблемам 
потребления рыбы и морепро-

дуктов, рассказал Fishnews 
председатель Рыбного союза 
Александр ПАНИН. «С 2013 
года, если смотреть динами-
ку, потребление серьезно упа-
ло», — обратил внимание руко-
водитель объединения.

Изменить ситуацию можно 
только объединив усилия госу-
дарства и отраслевого сообще-
ства. На уровне правительства 
РФ предлагается разработать 
и принять стратегию популяри-
зации рыбы и морепродуктов и 

развития их внутреннего рын-
ка. При этом эксперты считают 
необходимым создать единый 
оператор (например, в формате 
некоммерческой организации), 
который будет координировать 
взаимодействие между добыт-
чиками, переработчиками, оп-
товиками, розницей и сегмен-
том HoReCa.

Особое внимание специали-
сты призывают уделить и попу-
ляризации рыбных блюд среди 
детей и молодежи. 
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КРДВ И РЫБНЫЙ СОЮЗ ИССЛЕДОВАЛИ 
АССОРТИМЕНТ МОРЕПРОДУКТОВ  
НА РОССИЙСКИХ СТОЛАХ
Корпорация развития Дальнего Востока и Арктики и Рыбный союз 
изучили вопросы обеспечения рыбной продукцией российского рынка. 
Fishnews публикует результаты исследования.
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Как сообщили в пресс-
службе Минсельхоза, размеры 
грантов «Агротуризм» составят 
от 3 млн до 10 млн рублей в за-
висимости от доли инвестиро-
вания в проект инициатором. 
Средства могут быть направле-
ны на создание и обустройство 
объектов размещения тури-
стов, покупку туристического 
оборудования, работы по бла-
гоустройству территории и дру-
гие цели.

С помощью гранта пред-
приниматели могут расширить 
свой бизнес и получить до-
полнительный доход за счет 
альтернативного канала сбыта 
продукции. Также планирует-
ся, что появление в регионах 
новых туристических объектов 

будет способствовать повыше-
нию привлекательности сель-
ских территорий и их устойчи-
вому развитию.

Так, по информации прави-
тельства Республики Карелия, 
регион представит «Круизы по 
Ладоге к местам обитания (вы-
ращивания) радужной форели 
круглый год». Проект получит 
поддержку из федерального 
бюджета в 6,6 млн рублей.

По задумке авторов, участ-
ников круиза будут знакомить 
с современными технологи-
ями производства форели в 
формате некого приключения 
на красивейшем Ладожском 
озере с возможностью покор-
мить или даже поймать рыбу 
из садка.

По данным правительства 
Пермского края, одним из побе-
дителей от региона стала осетро-
вая ферма с проектом туристиче-
ского маршрута «Путешествие к 
ровесникам динозавров». Посе-
тителям покажут весь техноло-
гический цикл выращивания осе-
тровых, включая «Детский сад 
“Малек”». Гостям предоставят 
возможность поймать форель и 
продегустировать местные дели-
катесы — царскую уху из стерля-
ди, запеченную осетрину, черную 
икру. Планируется построить го-
стевой дом, благоустроить тер-
риторию базы отдыха, а также 
реконструировать небольшой 
дом отдыха с баней. Размер 
предоставляемого гранта —  
10 млн рублей. 

«АКВАКУЛЬТУРНЫЕ» БИЗНЕС-ПРОЕКТЫ 
ВЫИГРАЛИ ГРАНТЫ «АГРОТУРИЗМ»
Минсельхоз подвел итоги конкурса грантов «Агротуризм» на 2023 г.  
В число победителей вошел ряд аквафермерских хозяйств и предприятий-
организаторов любительской рыбалки из различных регионов.




